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ЗЛОБА ДНЯ
Светлана САМОДЕЛОВА, 

собственный 
корреспондент

МАРШ И ДЕМАРШ ЭНТУЗИАСТОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной 
Думы, доктор экономических 
наук, профессор
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СДВИГ ПО ШКАЛЕ
Налоги могут увеличить для граждан не только 

с высоким, но и со средним доходом
В этом году правительство в со-

ответствии с поручением президента 
Путина собирается модернизировать 
шкалу прогрессивного налогообло-
жения. Уже с 2025 года повышенную 
ставку НДФЛ в 15% могут начать при-
менять начиная с годового дохода в 
1 млн рублей, то есть для всех россиян, 

получающих зарплату от 83,3 тыс. ру-
блей в месяц. Такие законодательные 
изменения, по словам главы Комите-
та Госдумы по финансовому рынку 
Анатолия Аксакова, нижняя палата 
парламента может принять уже в ве-
сеннюю сессию. 

Читайте 4-ю стр.

Воссоздание Днепровской 
речной флотилии может 

знаменовать новый этап СВО
Воссоздание Днепровской речной фло-

тилии, о которой в среду, 20 марта, сообщил 
министр обороны России Сергей Шойгу, может 
быть напрямую связано с новым этапом СВО, в 
том числе с созданием на Украине «санитарной 
зоны» безопасности, о которой ранее говорил 
Владимир Путин.

По словам военного эксперта капитана 
1 ранга в запасе Василия Дандыкина, новое фор-
мирование — показатель серьезных намерений 
российского командования, и новая флотилия 
будет играть не последнюю роль в освобожде-
нии Запорожья и Херсонской области.

Читайте 3-ю стр. 

БОЛЬШАЯ 
РАЗНИЦА

Жительница Краснодара 
родила дочь через 34 года 

после появления сына
Светлана Халимова поставила своего 

рода рекорд: в 51 год она стала мамой во 
второй раз, а первый ребенок у женщи-
ны появился 34 года назад. Этот рекорд 
вписан в Книгу достижений РФ — самая 
большая возрастная разница между деть-
ми. Сейчас малышке Ясмин чуть больше 
года, а взрослому сыну Сергею — 35 лет. 
А одновременно с рождением дочки Свет-
лана еще и стала бабушкой.

Читайте 4-ю стр.

«САНИТАРНАЯ» ФЛОТИЛИЯ ДНЕПРА
Новую речную флотилию 

могут вооружить 
скоростными катерами.

«ШЕР АМИ» 
СНОВА СТАНУТ 

«ШАРОМЫЖНИКАМИ» 
Макрон «закусил удила» и готов нестись 

напролом. Согласно данным, поступаю-
щим в Службу внешней разведки России, 
Франция готовит военный контингент для 
отправки на Украину. На первом этапе 
он составит порядка 2000 человек. Ряд 
источников сообщает, что французские 
солдаты уже прибыли на двух самолетах в 
Софию и направляются в сторону украин-
ской границы.

Что ж, Макрон, видимо, решил, что он 
— Наполеон. В России это лечится меди-
каментозно. Вот только лечиться в данном 
случае придется еще и двум тысячам пред-
ставителей французского иностранного 
легиона.

Начальник штаба сухопутных войск 
Франции генерал Пьер Шилль заявил, что 
они, дескать, готовы осуществлять коман-
дование союзными войсками в составе до 
60 тысяч человек. По мнению главы Центра 
изучения военных и политических конфлик-
тов Андрея Клинцевича, перед этими под-
разделениями будет поставлена задача 
занять правобережье Днепра и обеспечить 
сохранность Украины на той территории, 
где они будут находиться.

Однако «бравые вояки», по мнению экс-
перта, забыли, что станут легитимной целью 
для наших ударов и «много чего узнают о 
конфликте высокой интенсивности, о кото-
ром знали только по учебникам».

Читайте 3-ю стр.

Владимир Путин на встрече с доверенными лица-
ми заявил о намерении построить «новую Россию» и 
пообещал гражданам страны новые победы. «Победа 
на выборах — это только пролог», — подчеркнул он. 
Президент попросил доверенных лиц не расходиться 
и продолжить совместную работу. Полученные в 
ходе избирательной кампании обращения россиян, 
по его словам, необходимо обработать, обобщить, 
а наиболее важные предложения передать в прави-
тельство и Госдуму.

Читайте 2-ю стр.

Светлана и Нуретдин.

БУДЕМ СТРОИТЬ НОВУЮ РОССИЮ
Владимир Путин: 

Победа на выборах — 
это только пролог

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Светлана РЕПИНА, Антон ЛОМАКИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИНА и др.

ТРУПЫ МЛАДЕНЦЕВ ПРИНЕСЛО 
НА НАСОСНУЮ СТАНЦИЮ ВМЕСТЕ 

С НЕЧИСТОТАМИ

Маму двух недоношен-
ных младенцев, найден-
ных мертвыми на насосной 
станции в Новой Москве, 
разыскивают сотрудники 
полиции и следователи. 
Трупы обнаружили рабо-
чие, расчищавшие коллек-
тор очистных сооружений 
от мусора, принесенного 
из канализации и водо-
стока.

Как стало известно «МК», 
первое тело младенца 
днем 18 марта обнаружи-
ла 66-летняя сотрудница 
насосной станции в посел-
ке Московский. В ее обя-
занности входит каждые 
2 часа выгребать мусор, 
скопившийся в коллек-
торе, чтобы он не заби-
вал решетки. В эту часть 
очистных сооружений 

поступает вода, которая 
приходит из канализации. 
Страшную находку жен-
щина обнаружила в ско-
пившейся куче бытовых 
отходов. Машинистка тут 
же сообщила руководству 
о произошедшем, на ме-
сто выехали сотрудники 
правоохранительных ор-
ганов. При осмотре тела 
криминалисты устано-
вили, что это выкидыш 
— плод женского пола 
сроком примерно 4,5 
месяца и длиной 27 см. 
Давность наступления 
смерти — примерно 24 
часа. У новорожденного 
на голове рана в теменной 
области.

Второе тело женского 
пола сотрудники этой же 
насосной станции обнару-
жили во вторник вечером 
при похожих обстоятель-
ствах. По всей вероят-
ности, у молодой мамы 
произошел выкидыш, и 
она избавилась от тел, 
выбросив их в канализа-
цию. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, возбужде-
ны два уголовных дела по 
признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 
109 УК РФ («Причинение 
смерти по неосторожно-
сти»). 

ПОЖАРНЫМ ДЛЯ СПАСЕНИЯ ЛЮДЕЙ ВЫДАДУТ ОСОБЫЕ ПРОСТЫНИ
Новые требования к 

комплектации аптечек, 
которыми оснащаются 
пожарные автомобили, 
разработал Минздрав 
России. Специалисты 
учли современные под-
ходы к оказанию первой 
помощи.

Базисный состав так 
называемой укладки по-
меняется не слишком 

сильно: в аптечку войдут 
противоожоговые препа-
раты, приспособления и 
средства остановки кро-
вотечения, устройства 
для облегчения дыхания 
и т.п. Разница в деталях. 
К примеру, если дей-
ствующие правила пред-
усматривают оснащение 
укладки дыхательным 
мешком однократного 

применения для прове-
дения искусственного 
дыхания, то новые пра-
вила предписывают ис-
пользовать более уни-
версальные дыхательные 
мешки. Во-первых, они 
могут применяться мно-
гократно, а во-вторых, в 
комплект к ним входит 
несколько масок разных 
размеров.

Кроме того, как стало 
известно «МК», в аптечку 
будет входить система 
для очищения дыхатель-
ных путей (сейчас этого 
нет) и устройство для 
проведения искусствен-
ного дыхания. Таким об-
разом, процедуру можно 
будет проводить без не-
посредственного контак-
та с пострадавшим. Также 

на вооружение решено 
поставить так называе-
мый воздуховод Гведела 
— трубку, повторяющую 
форму гортани. Через 
нее человек, находящий-
ся без сознания, сможет 
свободно дышать, так 
как трубка не позволит 
попасть в дыхательные 
пути слюням. В других 
направлениях тоже есть 

новшества. К примеру, 
прежние правила пред-
писывают использовать 
в укладках стерильные 
салфетки или простыни, 
в новых требованиях все 
сложнее. Теперь в ассор-
тименте пожарных будут 
простыни, не прилипаю-
щие к ранам, простыни 
для инструментов, спа-
сательное одеяло.

УМЕРЛА 103-ЛЕТНЯЯ МОСКВИЧКА, 
ПЕРЕЖИВШАЯ НЕМЕЦКИЙ ПЛЕН

Долгожительница, два 
года назад ставшая по-
четным гражданином Бас-
манного района Москвы, 
скончалась на 104-м году 
жизни. 11 месяцев назад 
Иду Гринберг разбил ин-
сульт, и восстановиться 
после него она уже не 
смогла.

Как стало известно 
«МК», сердце ветерана 
остановилось во вторник 
около четырех часов дня 
в ее квартире на Бауман-
ской улице. Врачи еще в 
конце весны сообщили 
родственникам, что им 
пора готовиться к кон-
чине бабушки: парали-
зованные люди в таком 
возрасте заканчивают 
свой жизненный путь за 
считаные дни. Однако 
даже в таком тяжелом 
состоянии, назло про-
гнозам, пенсионерка 
боролась за жизнь: по 
словам близких, умение 
преодолевать жизненные 
тяготы и болезни и было 

ее эликсиром долголетия 
долгие годы.

Ида Генриховна до на-
чала войны работала 
стоматологом в Перов-
ской детской больнице, 
а в 1941-м ее отправили 
в полевой госпиталь Ле-
нинградского фронта. Во 
время одного из боев она 
попала в немецкий плен, 
и начались ее скитания 
по концлагерям. Жен-
щина вспоминала, что 
за отказ работать на не-
мецкой фабрике по про-
изводству патронов ее 

отправили в штрафной 
лагерь в Лейпциге, отку-
да ее и освободили со-
ветские солдаты.

Уже после войны Ида 
познакомилась с буду-
щим мужем, который 
служил в метеовойсках, и 
у них родился единствен-
ный сын. По воспомина-
ниям родственников, их 
бабушка поздно ушла на 
заслуженный отдых из 
стоматологической кли-
ники, а когда уже стала 
пенсионеркой, взяла за 
правило гулять по не-
скольку часов после по-
лудня. Даже в 100-летнем 
возрасте женщина, пре-
возмогая слабость, вы-
биралась на дневной про-
менад, хотя на тот момент 
она уже почти ничего не 
видела и не слышала. А 
когда с ней случился ин-
сульт, долгожительница 
начала медленно угасать. 
Тем не менее она прожила 
намного дольше, чем про-
гнозировали медики.

НЯНЮ ПУШКИНА ПРИЗНАЛИ 
НЕ СООТВЕТСТВУЮЩЕЙ 

СТАНДАРТАМ
Первый в истории Рос-

сии ГОСТ, определяющий 
требования к услугам по 
присмотру и уходу за 
детьми, приняло Феде-
ральное агентство по 
техническому регулиро-
ванию и метрологии. Он 
распространяется на спе-
циалистов, ухаживающих 
за детьми у них дома, как 
это делала, например, 
няня поэта Пушкина Ари-
на Родионовна.

В стандарте указано, 
что предоставлять тако-
го рода услуги могут как 
физические лица, так и 
представители юрлиц 
(например, разного рода 
агентства по подбору пер-
сонала). В любом случае 
приему на такую работу 
предшествует подписа-
ние договора с заказ-
чиком (родителем или 
другим законным пред-
ставителем ребенка). В 
договоре отражаются 
объем предоставляемых 
услуг, должностные обя-
занности, режим работы, 
суммы вознаграждения, 
форс-ма жорные об-
стоятельства и т.п. Объ-
ем и содержание услуг 
определяет заказчик, 
но перечень обязанно-
стей должен включать в 
себя кормление, гигие-
нические процедуры, 
переодевание, прогулки, 

развивающие занятия и 
игры с соблюдением ре-
жима дня. Отметим, что 
Арина Родионовна не 
вписывалась в эти рамки 
— едва ли родители гения 
русской поэзии заключа-
ли с ней договор.

Кроме того, договор 
может содержать такие 
пункты, как уборка дет-
ских комнат, приготовле-
ние пищи, покупка про-
дуктов, игрушек и других 
товаров для малышей. 
При оказании услуг гу-
вернантка должна обе-
спечивать безопасность 
жизни и здоровья детей, 
а также имущества за-
казчика.

Услуги по уходу за до-
школьниками должны 
оказывать только спе-
циально подготовленные 
квалифицированные ра-
ботники. При поступле-
нии на работу специа-
лист обязан предъявить 
документ о пройденном 
обучении и полученной 
квалификации, паспорт и 
медкнижку. У него долж-
ны быть навыки и опыт ра-
боты с детьми, стаж не 
менее трех лет.

Если заказчику не по-
нравится, как гувернантка 
присматривает за детьми, 
он может в любой момент 
в одностороннем порядке 
расторгнуть договор.

ШАНТАЖИСТ ПООБЕЩАЛ ЛИЦЕВОМУ ХИРУРГУ 
СДЕЛАТЬ ЕГО ПОХОЖИМ НА ПАЦИЕНТКУ

В неприятную историю 
попал челюстно-лицевой 
хирург одной из москов-
ских клиник, который пы-
тался избавить пациентку 
от шрама на лице. Муж 
недовольной результатом 
операции дамы под угро-
зой ножа потребовал у по-
следователя Гиппократа 
деньги на ресторан для 
расстроенной женщины.

Как выяснил «МК», 19 
марта в клинику на Сенеж-
ской улице на прием при-
шла 32-летняя пациентка 
в сопровождении супруга. 
У посетительницы на лице 
был 10-сантиметровый 
шрам от пореза, она по-
просила удалить его. 
Хирург порекомендовал 
купить в аптеке препарат 
для рассасывания шра-
ма (его цена 20 тысяч ру-
блей). Пара приобрела 

лекарство, и медик про-
делал необходимые про-
цедуры, за которые взял 
тысячу рублей. 

Повторную встречу он 
назначил в июле. Однако 
расстроенная пациентка 
вместе с мужем верну-
лась уже через 15 минут. 
Ей вдруг не понравился 
препарат, который реко-
мендовал медик. Жен-
щина стала требовать у 
доктора вернуть деньги 
за прием и инъекции. Все 
доводы хирург парировал 
тем, что услуга оказана, 
о чем есть подтверждаю-
щие документы. Неожи-
данно супруг пациентки 
начал угрожать врачу 
вызовом полиции. Когда 
этот прием не сработал, 
агрессор перешел к дру-
гим угрозам. Он заявил, 
что сейчас разгромит 

кабинет. Для большей 
убедительности му ж-
чина достал из карма-
на складной нож и про-
изнес: «Ты видел лицо 
моей девушки? Это я ее 
порезал, сейчас с тобой 
сделаю то же самое». Из 
дальнейшего разговора 
стало понятно, что супру-
ги часто ссорятся, сей-
час находятся в стадии 
развода, а сама травма 
была получена в феврале 
этого года. 

Шокированный медик 
заплатил вымогателю 20 
тысяч рублей. После чего 
тот потребовал компен-
сацию в 10 тысяч рублей 
на отдых в ресторане для 
расстроенной пациентки. 
Отдав требуемую сумму 
из личных средств, хи-
рург тут же обратился в 
полицию.

telegram:@mk_srochno

ПАНДА НАЧАЛА ГОТОВИТЬСЯ 
К КУПАЛЬНОМУ СЕЗОНУ

Радости купания в бас-
сейне неожиданно оце-
нила пандочка Катюша 
в Московском зоопарке. 
Наблюдая, как мама пле-
щется в воде, малышка 
попробовала за ней по-
вторить и неожиданно 
открыла для себя новый 
вид удовольствия.

Как стало известно 
«МК», водные процедуры 
маленькому медвежонку 
до сих пор были незнако-
мы. Но мама Катюши Дин-
Дин на днях, вероятно, ре-
шила, что ребенка пора 
приучать к купанию. Она 
подвела малышку к бас-
сейну и начала шлепать 
по воде своей огромной 

лапой. Повторяя за ма-
мой, дочка тоже стала 
брызгаться и явно разве-
селилась, когда капли по-
летели в разные стороны. 
Так пандочка резвилась 
несколько минут, а по-
том залезла в резервуар 
полностью. Только когда 
она намокла до кончика 
хвоста, Дин-Дин решила 
выпроводить ее на сушу.

По словам сотрудников 
зоопарка, мама-панда 
вовремя начала обуче-
ние своей дочки. Когда 
наступят по-настоящему 
теплые деньки, купание 
в прохладной воде станет 
для животных необходи-
мым рационом.
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Госдума предложила 
Михаилу Мишустину создать 
отдельное министерство ЖКХ 
для решения проблем с лифтами
Сфера ЖКХ — что дитя у семи нянек, 
которое без глазу и с вечно со-
дранными коленками. Вроде есть в 
стране Минстрой. Если его потереть, 
под толстым слоем стройки можно 
отыскать «коммуналку». Но по факту 
дела весьма плохи: лифты не чинят-
ся, трубы текут… Огромная отрасль 
оказалась совершенно неприкаян-
ной. За что-то отвечает ведомство 
Ирека Файзуллина, за что-то — Минэ-
нерго и далее по списку. Вот Госдума 
в среду и решала, что делать, чтобы у 
жилищно-коммунального хозяйства 
наконец уже появился один, настоя-
щий хозяин.

— Горе мужу тому, которым управляет 
жена. И горе городу тому, которым управляют 
многие, — глава думского Комитета по ЖКХ 
Сергей Пахомов вооружился древней цитатой 
в интерпретации Ивана Грозного.

Собственно, российская «коммуналка» и 
есть тот самый мифический город, которым 
управляют все и никто одновременно. Живет 
отрасль по заветам Аркадия Райкина: никто не 
понимает, кто шил костюм. Итог плачевный. 
Настолько, что думцы решили: целиком этого 
слона не проглотить. Надо есть его по частям. 
Начать решили с лифтов.

А так как Госдума собирается отнюдь не 
для того, чтобы просто поговорить (это не 
устает при случае подчеркивать Вячеслав 
Володин), палата решила направить Михаилу 
Мишустину официальное обращение с кон-
кретными предложениями.

Это не то чтобы черная метка в пред-
дверии будущих возможных перестановок 
в кабмине. Скорее желтая карточка. Думцы 

явно дали понять правительству: они недо-
вольны. Не должно так быть, чтобы даже было 
непонятно, кого при необходимости вызывать 
на ковер.

Депутат от КПРФ Анжелика Глазкова 
напомнила, что не далее как этой зимой в 
ГД ждали на правительственный час вице-
премьера Марата Хуснуллина. Он тогда прий-
ти не смог, а так хотелось его послушать. Ведь 
именно он курирует в правительстве блок 
строительства и ЖКХ. 

Но Глазкову притормозил президиум 
палаты: далеко не за все вопросы в ЖКХ от-
вечает Хуснуллин. Все, что творится на сты-
ке «коммуналки» и энергетики, например, 
держит на карандаше вице-премьер Новак. 
В общем, если так пойдет, можно в стенах Гос-
думы половину кабинета министров собрать 
только лишь для того, чтобы спросить: доколе 
в стране будут застревать и падать лифты? И 
не факт, что кто-то внятно ответит.

К слову, в Минстрое уже не ответили. 
Сергей Пахомов рассказал, что его комитет 
уже писал в ведомство и получил ответ из 
серии «хорошего вам настроения!».

— Замминистра Алексей Ересько нас по-
благодарил и пожелал всего самого доброго. 
А лифтовая отрасль находится... — Пахомов 
на несколько секунд задумался, подбирая 
верное слово так, чтобы при этом остаться 
в рамках парламентской этики. — Там, где 
мы все прекрасно понимаем.

Конечно, все прекрасно поняли где. Ведь 
депутаты видели абсолютные цифры.

«В настоящее время в эксплуатации 
находится более 600 тысяч лифтов, износ 
которых в ряде субъектов составляет более 
50 процентов. К 2025 году более 140 тысяч 
лифтов (из них — 96 929 лифтов с истекшим 
сроком эксплуатации и 43 317 лифтов с ис-
текающим назначенным сроком службы до 
2024 года) должны быть заменены. Примерная 
стоимость этих работ составляет порядка 300 
миллиардов рублей», — говорится в тексте 
обращения нижней палаты к Мишустину. 

Лифты нужны не просто новые, а безо-
пасные, энергоэффективные, комфортные и 
доступные для инвалидов и мам с коляска-
ми. Сейчас этот праздник жизни обитатели 
многоэтажек могут себе позволить только 
за свой счет. То есть за счет накоплений на 
капитальный ремонт. Но замена лифта — одна 
из самых дорогостоящих манипуляций. Так 
что жильцам приходится выбирать — лифт 
или крыша, например. 

Минпромторг дал депутатам цифры по 
стоимости замены лифта: от 2,5 до 4,3 мил-
лиона рублей за штуку в зависимости от ре-
гиона. Но это не единственная проблема. Еще 
одна — не производят у нас столько лифтов, 
сколько надо для замены всего фонда. Думцы 
подсчитали, что заводы-изготовители загру-
жены максимум на 60%. Ну и еще проблема 
в том, что нет в отрасли ЖКХ нормального 
рынка, посетовал Пахомов.

На это немедленно отреагировал 
депутат-коммунист Николай Арефьев. Как 
можно вообще произносить слово «рынок» 
в таком деле, возмутился он. Коммунальное 

хозяйство — дело общественное. Он даже 
посоветовал коллеге убрать из лексикона 
слово «рынок». 

— Ну, со своим лексиконом я сам справ-
люсь, — заверил Сергей Пахомов. — Рынок 
— это в цивилизованном виде нормально 
функционирующая система, где есть место 
и государству, и бизнесу, и обществу.

Вячеславу Володину пришлось призвать 
думцев к порядку и самоорганизации: 

— Вы видели где-нибудь в постановлении 
слово «рынок»? А мы расплываемся: есть ли 
жизнь на Марсе? Давайте о том, что у нас 
лифты скоро выйдут из строя…

Решение, которое депутаты предложили 
Мишустину, более чем конкретное: создать 
отдельное министерство ЖКХ. Правда, пока 
не до конца понятно, как именно это поможет 
скорее произвести новые лифты или хотя бы 
уберечь старые от падения. Но о чем можно 
сказать наверняка — в этом случае думцы 
будут точно знать, какого министра вызвать 
на ковер. 

Татьяна АНТОНОВА.

Госдума и Совфед 
в 25-летнюю годовщину 
натовских бомбардировок 
Белграда вспомнили 
о пророчестве Милошевича
«Русские! Я сейчас обращаюсь ко 
всем русским: жителей Украины и 
Беларуси на Балканах тоже счита-
ют русскими. Посмотрите на нас и 
запомните: с вами сделают то же са-
мое, когда вы разобщитесь и дадите 
слабину. Запад — цепная бешеная со-
бака — вцепится вам в горло». Сейчас 
совершенно очевидно, что эти слова 
из последнего обращения президен-
та Югославии Слободана Милошеви-
ча к славянам — пророческие. Спустя 
25 лет после чудовищных бомбар-
дировок Белграда странами НАТО в 
стенах российского парламента эти 
слова зазвучали вновь. 

Воспоминания о событиях марта 1999 
года звучали в среду в обеих палатах. «Весна 
— самое красивое время на Балканах», — за-
метил депутат ГД Константин Затулин (ЕР). Но 
не весна 25-летней давности. С марта по июнь 
1999-го блок НАТО бомбил Югославию. 

Погибли свыше двух тысяч мирных жи-
телей. По Белграду было выпущено 2300 
крылатых ракет, сброшено 14 000 бомб. По-
следствия ударов снарядами с обедненным 
ураном, которыми натовцы били по сербам, 
чувствуются до сих пор. Нанесен невоспол-
нимый ущерб экологии, масштаб которого 
никто даже не берется оценивать. До сих пор 
растет число больных онкологией. 

Сейчас, спустя четверть века, балканский 
кризис видится нашим политикам совсем в 
ином свете. Это уже не отдельная, «сама по 
себе» война. 

— Это первое событие в цепочке чудо-
вищных инцидентов, которые проложили 
дорогу к вывихнутому и кровавому однопо-
лярному миропорядку. Неугодные режимы 
и лидеры стирались с лица земли. После 
уничтожения Югославии и Слободана Мило-
шевича был Ирак, затем Ливия. Они на годы 
стали странами без государства, — заявил 
глава международного комитета ГД Леонид 
Слуцкий (ЛДПР). 

Сенатор Теймураз Мамсуров в стенах 
Совфеда напомнил об одном словосочетании, 
от которого любого нормального человека 
оторопь берет: «гуманитарная бомбарди-
ровка». Эта дичь была произнесена впер-
вые в 1999 году, и именно применительно к 
Югославии:

— Президент Чехии Вацлав Гавел, этот 
ярый правозащитник, образец человеко-
любия, как нам его тогда преподносили, в 
интервью французской Le Monde назвал 
уничтожение странами НАТО Белграда «гу-
манитарной бомбардировкой». Вот такое 
мерзкое изящество. Чем он лучше другой 
«обитательницы ада» — леди Олбрайт, ко-
торая убийство сотен детей в Ираке назвала 
«платой за демократию»? Такой же [он], и там 
же, где она сейчас, — заявил сенатор.

Все, что творили страны НАТО под ру-
ководством США с Югославией, — не что 
иное, как пробный шар в цепочке «оранжевых 
революций» и майданных технологий. Во-
обще сценарных пересечений балканского 
кризиса с украинским до боли много. Будто 
писал один и тот же безумный сценарист. 
Хотя почему «будто»?

Взять, к примеру, точку невозврата. Бом-
бежки Югославии начались с условной «Бучи» 
— инсценировки чего-то настолько ужасного, 
после чего остается только силовой сцена-
рий. В чем именно она состояла, напомнил 
бывший главный представитель РФ в НАТО, 
а ныне депутат, генерал-полковник Виктор 
Заварзин (ЕР):

— Погибла часть албанцев. Они (НАТО. 
— Прим. «МК») сказали, что это сербы уни-
чтожили людей. И что погибшие — мирные 
жители. Это неправда. Независимая экс-
пертиза показала, что на одежде трупов от-
сутствовали пулевые отверстия, а на пальцах 
убитых были следы пороха. То есть это были 
военнослужащие, а не гражданские, — рас-
сказал Заварзин. 

Генерал-полковник уверен: НАТО не оста-
вило бы Югославию в покое. Она для Запада 
была слишком уж лакомым куском, а прези-
дент Милошевич — костью в горле. Инцидент 
с погибшими албанцами стал поводом для 
начала «гуманитарной бомбардировки»… 

Когда она началась, тогдашний россий-
ский премьер Евгений Примаков развернул 
самолет над Атлантикой и отказался лететь 
в Штаты. «А что лететь, когда они убивают 

наших братьев?» — вспомнил произнесенные 
тогда Примаковым слова лидер коммунистов 
Геннадий Зюганов. 

Однако экс-премьер Виктор Черномыр-
дин, назначенный Ельциным спецпредста-
вителем по урегулированию балканского 
кризиса, пошел другим путем. Он уговорил 
Слободана Милошевича принять ультиматум 
НАТО. 

Константин Затулин напомнил, как это 
было:

— Милошевич спросил: «Что будет, если 
я его не приму?» Тогда Виктор Степанович 
махнул рукой по столу и смел с него все чашки 
и стаканы. «Вот что тогда будет с Белградом», 
— ответил экс-премьер.

Итог политики, которую теперь парламен-
тарии называют «соглашательством», изве-
стен. Милошевич умер в тюрьме Гааги. Югос-
лавия распалась на несколько государств. 
Сербы до сих пор не могут вернуться в Косово 
и Митохию, несмотря на резолюцию Совбеза 
ООН, известную как документ 1244. НАТО и 
их союзники продолжают нести по миру свои 
«миротворческие» бомбы под прикрытием 
заявлений о «борьбе за ценности свободы 
и демократии».

— Назовите хоть, где они сделали мир и 
порядок? Сплошная кровь. Везде они так дей-
ствуют и теперь еще замахнулись на Азиатско-
Тихоокеанский регион, чтобы ставить там 
свои базы, — в негодовании произнес Виктор 
Заварзин.

Еще одно звено в цепочке, зародившейся 
в 1999-м, — утверждение неонацистского 
режима на Украине. С его помощью Запад 
попытался сделать то, что уже удалось сде-
лать однажды: настроить один народ про-
тив другого, столкнуть их лбами, разделить 
большую страну на множество кусков. Это 
именно то, о чем предостерегал Слободан 
Милошевич.

— Хорошо хоть через 25 лет осознали, — с 
горечью в голосе сказал Геннадий Зюганов.

Чтобы осознание пришло и в другие стра-
ны, Госдума и Совфед все факты о балканском 
кризисе и свои мысли изложили в обращении 
к ООН и парламентам мира. Утвердили до-
кумент обе палаты единогласно.

Татьяна АНТОНОВА.

БУДЕМ СТРОИТЬ 
НОВУЮ РОССИЮ
c 1-й стр.

Доверенные лица, собравшиеся 
в Большом Кремлевском дворце 
по приглашению Владимира 
Путина, называли полученный 

их кандидатом результат феерическим, но 
вполне ожидаемым. «Вокруг него сплотился 
весь народ», — повторяли они. Актер Сергей 
Безруков заявил, что победа президента дает 
надежду на стабильность и скорый мир. А 
фигурист Евгений Плющенко сообщил, что 
если представится возможность, готов голо-
совать за Путина еще 20 лет. Журналисты 
тщетно искали среди приглашенных самое 
популярное доверенное лицо — певца Ша-
мана. Однако, как и на концерте 18 марта, его 
нигде не было видно. 

Владимир Путин начал со слов благо-
дарности. Доверенные лица, по его словам, 
сделали большое дело, а те, кто встречался 
с избирателями на Донбассе, в Новороссии и 
других приграничных территориях, проявили 
личный героизм и настоящее мужество. По-
беда на выборах, по мнению Путина, является 
общей. Граждане России оказали доверие 
не одному человеку, а всей команде. «Имен-
но нам — всем вместе. Потому что и я, и вы 
излагали нашу общую программу развития 
страны», — пояснил президент, отметив, что 
столь высокое доверие «возлагает реально 
большую ответственность». 

Он напомнил, что планы на ближайшие 
6 лет не только сверстаны, но и озвучены в 
Послании Федеральному собранию. Для них 
просчитаны сроки реализации и найдено 
финансирование. «Очень рассчитываю на 
то, что мы вместе с вами пойдем по этому 
пути созидания и строительства новой Рос-
сии, — обратился к своим соратникам ВВП. 
— У нас для этого все есть. И самое главное 

— есть воля российского народа, ярко про-
явленная в ходе избирательной кампании и 
в ее результатах». Зал на эти слова ответил, 
как принято говорить, долгими продолжи-
тельными аплодисментами, переходящими 
в бурные овации.

Владимир Путин напомнил, что за время 
избирательной кампании его штаб получил 80 
тыс. обращений граждан. Из них только 40% 
содержат слова поддержки в адрес кандида-
та. Тогда как остальные 60% — это наказы и 
конкретные предложения по дальнейшей 
работе. «Очень вас прошу обобщить все то, 
что вы услышали и получили от людей», — по-
просил Путин. Он посоветовал доверенным 
лицам привлечь к этой работе Народный 
фронт и совместными усилиями «принять 
к исполнению» то, что является «наиболее 
важным». А если собственного ресурса не 
хватит — смело обращаться за помощью в 
органы исполнительной власти и в Госдуму. 
«Все нацелены на совместную созидательную 
работу», — подчеркнул президент. 

Артем Жога, выступавший от имени до-
веренных лиц, заверил главу государства, что 
его поручения будут исполнены. Некоторые 
проблемы, озвученные избирателями в ходе 

предвыборной кампании, по его словам, уже 
решаются на региональном уровне. Однако 
есть «глобальные» вопросы, требующие вме-
шательства самого президента. «Огромная 
вам благодарность за то, что вы слышите 
чаяния народа. Вы не любите обещать — вы 
делаете», — похвалил Путина «отец героя».

Потом слово попросила «мать героя» — 
Мария Костюк, сын которой Андрей Ковтун 
погиб в зоне СВО в 2022 году, спасая боевых 
товарищей. Она отметила, что те россияне, 
которые уехали из РФ в знак протеста, давно 
уже были «не с нами и не с нашей страной». 
Зато сейчас «наше общество похоже на огра-
ненный алмаз, все готовы служить Отечеству 
и приближать победу», уверена женщина. Ко-
стюк заявила Владимиру Путину, что победа 
в СВО нужна семьям погибших, молодежи и 
«всем нам» — «как смысл величия и веры в 
будущее». «Победа на выборах — это только 
пролог к тем победам, которые нужны России 
и которые обязательно будут», — пообещал 
президент. 

От лица молодежи (и одновременно тру-
жеников села) к Путину во время встречи 
обратился председатель Российского союза 
сельской молодежи Дмитрий Пекуровский. От 

ученых выступила замдиректора Института 
молекулярной биологии им Энгельгардта 
Анна Кудрявцева. От бюджетников — главный 
врач Старооскольской окружной больницы 
Светлана Немцева. Все они заверили главу 
государства, что представляемые ими сфе-
ры переживают настоящий ренессанс. Село 
возрождается, молодые исследователи пере-
стали уезжать за рубеж и приходят на работу 
в научные институты «с горящими глазами», 
больницы в глубинке получают самое совре-
менное оборудование, включая аппараты КТ 
и маммографы. Светлана Немцева расска-
зала, что ее родная Белгородская область 
каждый день подвергается обстрелам ВСУ, 
однако усиление давления только сплотило 
жителей региона. «Ни один врач не уехал, не 
бросил свое рабочее место. Я уверяю вас: 
мы не сдадимся! Мы верим в вас, мы вместе 
с вами, и победа будет за нами», — сказала 
она Путину.

Президент выразил восхищение жите-
лями области и пообещал, что люди получат 
необходимую поддержку: «и те, кто потерял 
бизнес, и просто рядовые граждане, кото-
рые потеряли жилье». Однако главная задача 
— обеспечить безопасность. Здесь, по его 
словам, «существуют разные способы, но они 
непростые». Путин заявил, что на обстрелы 
ВСУ Россия, конечно, может «ответить тем 
же». «И по гражданской инфраструктуре, и 
по всем другим объектам подобного рода, по 
которым противник наносит удары. У нас есть 
свои взгляды на этот счет и свои планы», — со-
общил президент, отметив, что пока не хотел 
бы вдаваться в детали. (Ранее — летом 2023 
года и 17 марта 2024 года — он говорил, что 
безопасность российских территорий может 
обеспечить создание «санитарной зоны», 
непреодолимой для оружия ВСУ.) 

Когда официальная часть встречи завер-
шилась, доверенных лиц пригласили в Грано-
витую палату на прием в честь триумфального 
завершения избирательной кампании. Там 
звучали тосты «за президента» и «за новую 
Россию», строительство и существование 
которой, по мнению присутствующих, невоз-
можно без Владимира Путина.

Елена ЕГОРОВА. 

ПРЕЗИДЕНТ

ДЕПУТАТЫ

ДУМА

БЕСХОЗНО-КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Обложка журнала TIME за сентябрь 
1995 года. Заголовок «Принуждая 
сербов к повиновению. Массовая 
бомбовая атака открывает дверь к 
миру».

КРОВАВЫЙ ОДНОПОЛЯРНЫЙ МИР

NON-STOP

Фонарь в виде пиона высотой с 8-этажный дом установил новый рекорд 
Гиннесса на звание самого большого стоячего фонаря. Фонарь в форме пиона 

изготовили к Празднику весны 2024 года в год Дракона в павильоне пионов в Лояне. Книга 
рекордов Гиннесса сообщила, что он имеет длину 45,03 метра, ширину — 19,7 метра, высо-
ту — 24,84 метра и весит 45 тонн с дополнительным противовесом массой 40 тонн. Это тя-
желее пожарной машины. Кроме того, у него более 53 000 внутренних источников света.

КАДР

Поросенок с «пальцами», более 
месяца назад родившийся в Аурга-
зинском районе Башкирии, получил 
русское имя Дуняша. На кончиках 
ее ног, разумеется, не полноценные 
пальцы, а сросшиеся копытца, такой 
врожденный дефект называется поли-
дактилией и передается генетически. В 
остальном свинка совершенно здорова 
и даже может бегать, не отставая от сво-
их сверстников. Но вот продолжить свою 
генетическую аномалию, дав потомство, 
животному, скорее всего, не удастся 
— Дуняшу, по всей вероятности, в свой 
срок просто съедят. 

Один из крупных туристи-
ческих агрегаторов создал 
собственный рейтинг 
выпечки, которую обяза-
тельно нужно попробовать 
в каждом из регионов 
России. Он призван помочь 
туристам сориентироваться в 

кулинарных путешествиях. В 
рейтинг вошли традиционные 
рецепты народов, а приме-
нительно к русской кухне — 
региональные специалитеты. 
Так, подмосковной «изюмин-
кой» стал коломенский калач, 
в Рязанской области «про-

славили» пирог-калинник, в 
Архангельской области — ко-
зули, в Татарстане — эчпоч-
мак, а среди национальных 
блюд Дагестана «повезло» 
ботлихскому пирогу с ореха-
ми и курагой на бездрожже-
вом тесте.

Финляндия признана 
самой счастливой стра-
ной мира. Такая оценка 
содержится в обнародован-
ном ежегодном Всемирном 
докладе счастья, который 
готовится группой экс-
пертов по заказу ООН. Эта 
скандинавская страна не 
отдает лидерства в рей-
тинге седьмой год подряд. 
Россия заняла 72-е место 
— в самой середине списка 
ООН, насчитывающего 143 
страны. Замыкает список 
Афганистан.Всемирный 

рейтинг счастья публикует-
ся с 2012 года по инициа-
тиве Генеральной ассам-
блеи ООН. Он приурочен к 
Международному дню сча-
стья, который отмечается 
20 марта. При его состав-
лении, помимо опроса на-
селения, учитываются такие 
показатели страны, как ВВП 
на душу населения, уровень 
социальной поддержки, 
продолжительность жизни, 
соблюдение гражданских 
свобод, гарантии занятости, 
уровень коррупции. 

ZOO

ГАСТРОНОМИЯ

РЕЙТИНГ

В БАШКИРИИ СВИНЬЮ С «ПАЛЬЦАМИ» НАЗВАЛИ РУССКИМ ИМЕНЕМ

В РОССИИ СОБРАЛИ «ЗОЛОТОЙ ФОНД» ВЫПЕЧКИ ПО РЕГИОНАМ

ООН НАЗВАЛА 
САМЫЕ СЧАСТЛИВЫЕ И НЕСЧАСТНЫЕ 
СТРАНЫ МИРА

В Москве и еще 27 горо-
дах России 9 Мая состо-
ятся военные парады в 
честь 79-й годовщины 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. Об этом 
сообщил 20 марта на за-
седании Коллегии Минобо-
роны РФ глава российского 
военного ведомства Сергей 
Шойгу. В параде на Красной 

площади примут участие 9 
тыс. военнослужащих, будет 
задействовано 75 единиц 
военной техники, а также 
авиация ВКС. В парадных 
расчетах будут представле-
ны все виды Вооруженных 
сил. По брусчатке Красной 
площади пройдут расчеты 
участников военных дей-
ствий, а также воспитанники 

суворовских, нахимовского, 
кадетского и музыкально-
го училищ, юнармейцы, 
военнослужащие-женщины, 
казаки и сводный военный 
оркестр. В общей слож-
ности в военных парадах по 
всей стране примут участие 
свыше 50 тыс. человек и 
будет задействована тысяча 
образцов военной техники.

ПРАЗДНИК

ПАРАДУ ПОБЕДЫ-2024 БЫТЬ 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА

Хирурги-онкологи 
Кузбасского клиниче-
ского онкологического 
диспансера имени 
М.С.Раппопорта проопе-
рировали 70-летнюю 
жительницу области, 
удалив доброкачествен-
ную опухоль размером 
20x35 см и весом 7 кило-
граммов с волосистой 
части головы. Хирургам 
Вячеславу Иванову и 

Альберту Зайнутдинову 
пришлось «разбираться» 
с большим количеством 
сосудов, а затем замещать 
пустоту кожным лоскутом. 
Как рассказала пациентка, 
опухоль у нее врожденная, 
но до последнего времени 
она ей не мешала. К врачам 
женщина обратилась, ког-
да новообразование стало 
слишком тяжелым и начало 
оттягивать голову назад. 

НУ И НУ!

70-ЛЕТНЮЮ КЕМЕРОВЧАНКУ ИЗБАВИЛИ 
ОТ ГИГАНТСКОЙ ВРОЖДЕННОЙ ОПУХОЛИ

РЕЙТИНГ СЧАСТЬЯ
1.  Финляндия
2.  Дания
3.  Исландия
4.  Швеция
5.  Израиль
<…>
49. Казахстан
<…>
72. Россия
<…>
105. Украина
<…>
143. Афганистан ИВ
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Известный своим эпатаж-
ным поведением актер 
Никита Кологривый снова 
всех удивил. Приехав в 
родной Новосибирск, он 
отправился отдохнуть в один 
из баров города. И, выпив 
лишнего, сначала заигрывал 
с официанткой, а потом уку-
сил ее за ногу и предложил 
заняться сексом. В заверше-
ние устроенного дебоша он 
подрался с двумя сотрудни-

ками питейного заведения. 
Утром актера задержали и 
отвезли в спецприемник — 
там он проведет время до 
суда, который состоится уже 
21 марта. За свои «показа-
тельные выступления» ему 
грозит штраф до 1000 ру-
блей или административный 
арест до 15 суток. Приносить 
свои извинения пострадав-
шим от его рук сотрудникам 
бара Кологривый отказался.

СКАНДАЛ

НИКИТА КОЛОГРИВЫЙ УСТРОИЛ ДЕБОШ С ДОМОГАТЕЛЬСТВАМИ
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Министр иностранных 
дел России Сергей Лав-
ров отмечает 21 марта 
день рождения. Сергей 
Викторович уже двадцать 
лет возглавляет россий-
ское внешнеполитическое 
ведомство и на протяжении 
всей своей деятельности 
служит примером на-

стоящего профессионала, 
отстаивающего на диплома-
тическом фронте нацио-
нальные интересы нашей 
страны. Редакция «МК» 
поздравляет главу МИД с 
днем рождения и желает 
крепкого здоровья и боль-
ших успехов в его нелегкой, 
но такой важной работе!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ ОТМЕЧАЕТ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
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«ШЕР АМИ» 
СНОВА СТАНУТ...
c 1-й стр.

Франция и Великобритания 
действуют на основе двухсто-
роннего договора с Украиной. 
Но когда на головы их военных 

полетят ФАБы, они с большой долей вероят-
ности начнут кричать, что бьют по НАТО. 
Однако, как напоминает наш эксперт, НАТО 
вообще-то является оборонительным альян-
сом, и если они зашли на территорию, где 
ведутся боевые действия, то формально ни 
под какую пятую статью устава организации 
эта ситуация не попадает. Ведь Париж на 
Украине занимается чем угодно, но точно не 
обороной.

А между тем на поддержку французского 
военного контингента могут бросить военно-
воздушные силы. А это, по мнению нашего 
эксперта, уже может перерасти в полномас-
штабный конфликт. И даже не исключено 
в этой ситуации применение тактического 
ядерного оружия. Но Франция — ядерная 
держава, и в Париже, видимо, считают, что 
собственный ядерный «зонтик» их защитит.

Ах, Макрон, Макрон! Как же стыдно не 
помнить историю своей страны! А еще женат 
на учительнице…

Французские войска уже были в 1918–
1919 годах в Одессе. Антанта тогда пыта-
лась расчленить Россию. Ввиду успехов 
Красной Армии их бесславная экспедиция 
провалилась.

А еще Франция клялась нам в дружбе. И 
мост через Сену, названный в честь россий-
ского императора Александра III, казалось бы, 
должен постоянно напоминать парижанам о 
политическом и военном союзе между Рос-
сийской империей и Францией, который был 
заключен в 1891 году. Но вот беда: память 
у президента Франции оказалась коротка. 
Что ж, видимо, ему, а с ним и всей стране 
теперь придется повторять урок заново. И 
французскому иностранному легиону снова 
учить, как это — сдаваться в плен со слова-
ми: «шер ами» — «мой друг», как делали их 
предки в 1812 году.

А мы, видимо, опять начнем называть 
французов «шаромыжниками». Как это было 
двести с лишним лет назад. Жалко, конечно, 
так-то. Но что делать? Невыученные уроки 
все равно надо заставлять учить. И если не 
хотят добровольно — значит, придется из-
под ремня.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Из приграничных территорий 
вывезут 1200 детей
Губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков заявил об отправке 
детей с приграничных территорий в 
другие регионы. Уже 22 марта 1200 
ребят отправятся в Пензу, Тамбов и 
Калугу. Предложения принять школь-
ников поступают и от других губерна-
торов. «МК» поговорил с семьями на 
обстреливаемых территориях и узнал, 
готовы ли они уезжать в безопасные 
районы.

Массированные обстрелы приграничных 
территорий Белгородской области идут с 14 
марта. Сначала прилеты были как по часам: 
утром, днем и ближе к вечеру в одно и то же 
время. Жители даже успели привыкнуть к гра-
фику и стали подстраиваться: между сиренами 
успевали пройтись по магазинам и запастись 
продуктами. Сейчас, по словам местных, такти-
ка изменилась. Бомбят как придется, снаряды 
прилетают и в скопления жилых домов, и в 
социальные объекты. 

— Не все снаряды взрываются. Те, что не 
сдетонировали, после обстрела обезврежива-
ют саперы и сотрудники МЧС, — рассказывает 
«МК» жительница поселка Разумное Белгород-
ского района. Этот населенный пункт больше 
всего пострадал от обстрелов. По данным ТГ-
канала губернатора Белгородской области, на 
20 марта здесь повреждены 52 частных жилых 
домовладения, одна многоэтажка, 7 надворных 
построек, 3 гаража, школа, производственное 
здание и 65 автомобилей.

— Мы находимся в 27 километрах от 

границы. Время прилета — меньше одной 
минуты. При обстреле прячемся в подвале, 
— рассказывает жительница поселка Наталья 
К. — Вчера утром начали очень жестко. В 10.37 
прилетело на крышу двухэтажного коттеджа. 
Он новенький был, только что построили. За-
ряд через крышу вошел в стенку. Дома была 
девочка-подросток. Ей разорвало ноги. Она 
одна была, родители на работе. 

Дом, в который прилетел заряд, полностью 
разрушен. Коттедж моей собеседницы всего 
в 350 метрах от разрушенного дома. Во время 
бомбежки она с детьми сидела в подвале, но 
дом, по ее словам, дрожал.

— Было очень страшно. Дети плакали, — 
вспоминает женщина.

Наталья — многодетная мама. У нее три 
сына — 14, 10 и 5 лет. Она занимается домашним 
хозяйством, семью кормит муж. Он продолжа-
ет ходить на работу, несмотря на регулярные 
обстрелы. Один из снарядов залетел к нему на 
предприятие, в тепличное хозяйство. 

— Было прямое попадание в забор. Его 
весь разворотило. А ударная волна прошлась 
по теплицам. В двух блоках стекла вышибло 
вместе с рамами. Как рассказал муж, снаряд 
упал в 50 метрах от него, — рассказывает На-
талья К. — Из сотрудников, к счастью, никто 
не пострадал. 

В тот вечер муж вернулся с работы сам не 
свой. Не мог ни говорить, ни слушать. Тем не 
менее семья Натальи пока не хочет покидать 
родной дом.

— Мы приехали сюда год назад. Долго 
строили дом, только что все закончили. Ремонт 
сделали. У нас еще кредит за него не выплачен. 
Ну как тут все оставить? — задается вопросом 

Наталья. — У нас животные есть. Кошки, соба-
ки. Для детей специально завели. Их же тоже 
не бросишь. 

К предложению губернатора вывезти 
сыновей в детский лагерь Наталья отнеслась 
скептически.

— Мои дети никогда не выезжали одни. Ни 
в лагеря, ни в дома отдыха. Мы вообще никогда 
не расставались. Мы сплоченная семья. Как они 
останутся без меня? — рассказала Наталья. — 
Они не смогут отдыхать и восстанавливаться, 
как предлагает губернатор, зная, что их роди-
тели находятся под обстрелом. 

На переезд всей семьей Наталья тоже пока 
не может решиться.

— Я знаю семью из Шебекина, которая 
уже второй год в ПВР. Сложно все. Но и здесь 
оставаться боязно. Возможно, мы всей семьей 
поедем к бабушке. Она тоже живет в Белгород-
ской области, но чуть дальше от границы. Но 
сначала надо придумать, что делать с животны-
ми. На переезд очень сложно решиться.

Под обстрелами семья Натальи живет уже 
второй год. Но раньше сирены не звучали так 
часто, поэтому к ним привыкли. А сейчас, когда 
падают снаряды в нескольких метрах от дома 
по нескольку раз за день, хранить спокойствие 
становится все сложнее. 

— Муж насколько у меня железный, но 
тоже считает, что несколько прилетов за день 
— это чересчур.

Что касается подготовки к переезду со 
стороны власти, то губернатор Белгородской 
области уполномочил местные органы самоу-
правления на приграничных территориях обой-
ти все дома, где остаются жители, и убедить их 
по возможности уехать к родственникам или 
принять предложение переселиться в ПВР. 

— Мы готовы принять все заявки по пере-
езду в другие регионы в том количестве, которое 
будет необходимо, — заявил Вячеслав Гладков 
в своем обращении. — Убедительно прошу вас 
прислушаться к нашим доводам, пойти нам на-
встречу и на время покинуть свои дома. 

В свою очередь, он заверяет, что сохран-
ность и безопасность имущества временно 
уехавших граждан возьмут на себя органы 
местного самоуправления и органы государ-
ственной власти. А как только прекратятся 
атаки со стороны противника, власти займут-
ся восстановлением разрушенных домов и 
квартир. 

Кроме Пензы, Калуги и Тамбова принять у 
себя белгородцев смогут и другие субъекты РФ. 
В частности, губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев заявил о готовности региона раз-
местить 410 ребят и мам с детьми-инвалидами 
в детских лагерях и домах отдыха. Несколько 
десятков юных белгородцев уже поехали в 
Воронежскую область. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

Эксперты оценили масштаб 
ущерба и последствия атак 
на российские НПЗ
В России парализована примерно 
десятая часть производства топлива. 
В этом сходятся западные аналитики, 
оценивая масштаб ущерба от ударов 
беспилотников по нефтеперерабаты-
вающим заводам в середине марта. 
Во многом их расчеты носят спекуля-
тивный характер, поскольку нет под-
робностей инцидентов.  

На сегодняшний день 13% от суммарной 
мощности действующих первичных установок 
переработки нефти на российских НПЗ нахо-
дится в режиме аварийного простоя, подсчитал 
Reuters. В свою очередь, Bloomberg приводит 
оценки международной энергетической груп-
пы Gunvor и банка JP Morgan Chase, согласно 
которым потери российской «нефтянки» со-
ставили, соответственно, 600 тысяч и 900 тысяч 
баррелей в сутки. 

Зримым подтверждением падения объе-
мов производства стал скачок оптовых цен на 
бензин и дизельное топливо. В понедельник, 

18 марта, тонна Аи-95 на Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой бирже сто-
ила 63 361 рубль — рекордно дорого с сентября 
и на 12% больше, чем в начале марта. Цена 
Аи-92 достигла максимума с октября — 50 957 
рублей за тонну, а зимнего дизеля — с ноября 
(65 481 рубль за тонну). 

При этом следует учитывать два важных 
обстоятельства: во-первых, ударам подвер-
глись наиболее крупные российские НПЗ, кото-
рые выпускают высококачественное моторное 
топливо для внутреннего рынка, во-вторых, 

это произошло накануне весеннего сева. «Нам 
нужно поддерживать достаточный объем запа-
сов нефтепродуктов, потому что впереди у нас 
посевная, — заявил на совещании в Госдуме 
глава Минэнерго Николай Шульгинов. — И мы с 
Минсельхозом работаем над этим, планируем 
утвердить план-график поставок». 

По словам директора по коммуникациям 
BitRiver, экономиста Андрея Лободы, пока-
затели ущерба от Gunvor и JP Morgan Chase 
выглядят завышенными. Тем более что обе эти 
организации в России не работают. Вызывает 

сомнение и цифра в 13% простаивающих мощ-
ностей от Reuters. Если бы это действительно 
было так, пострадавшие нефтяные компании 
уже обивали бы пороги Минэнерго, требуя 
увеличения субсидий по демпферу или еще 
каких-либо преференций. Но ничего подобного 
не происходит. 

«Соответственно, — рассуждает Лобо-
да, — оценки западных аналитиков надо как 
минимум делить надвое. Скорее всего, из 
строя выбыло 5–7% совокупных мощностей. 
Дефицит топлива точно не грозит стране, у 
которой помимо 26 крупных НПЗ есть в рас-
поряжении еще отдельные мини-предприятия 
такого профиля. Безусловно, удары по рос-
сийским НПЗ являются серьезной проблемой 
для энергетической отрасли — недооценивать 
их влияние опасно, отмечает руководитель 
аналитического департамента AMarkets Артем 
Деев. Однако, по его словам, власти к такому 
повороту событий оказались готовы, заранее 
введя временный запрет на экспорт топлива 
и сформировав достаточные запасы в хра-
нилищах. Эксперт уверен, что в ближайшие 
полгода внутренний рынок избежит дефицита. 
Да, с учетом близящейся посевной кампании 
розничные цены в ряде регионов могут под-
скочить, но не более того. Что касается сроков 
ремонта пострадавших НПЗ, любая оценка 
заведомо нереалистична, поскольку точный 
масштаб неисправностей неизвестен. Важно 
также, рассуждает Деев, что на весну намечено 
проведение плановых ремонтов заводов. Те 
предприятия, которые не подверглись атакам, 
могут временно отложить эти планы, чтобы 
«заместить» собой пострадавшие НПЗ. 

Игорь БОКОВ.

Смогут ли «Панцири» защитить 
нефтеперерабатывающие 
заводы
После серии атак украинских беспи-
лотников на российские нефтеперера-
батывающие заводы (НПЗ) заговорили 
о необходимости их прикрытия. В 
качестве панацеи называют, в част-
ности, зенитные ракетно-пушечные 
комплексы «Панцирь-С1», которые 
прикроют НПЗ. Насколько эффектив-
ной будет эта мера, «МК» рассказал 
бывший начальник Зенитных ракетных 
войск командования специального 
назначения (Московский округ ПВО) 
Сергей Хатылев.

— Я заметил, — говорит Хатылев, — что 
всегда, когда говорят про ПВО, о многом 
забывают. Вот сейчас говорят о зенитном 
ракетно-пушечном комплексе «Панцирь-С1». 
Это машина, на которой восьмитонная плат-
форма с локатором, автоматическими пуш-
ками и пусковой установкой зенитных ракет. 

Есть инфракрасный локатор, обнаружитель, 
работающий в оптическом диапазоне, РЛС 
миллиметрового диапазона и разведыватель-
ная РЛС сантиметрового диапазона.

Сегодня «Панцири» есть только в составе 
ВКС. Главное их назначение —  прикрытие боль-
ших зенитных комплексов — С-300, С-400. Если, 
к примеру, С-400 перезаряжается, то «Панцири» 
прикрытия могут вести вместо него воздушный 
бой на малых высотах и малой дальности. «Пан-
цири» прикрывают колонны техники, потому что 
это практически единственный ЗРК, способный 

вести огонь на ходу. Доработанный «Панцирь» 
с увеличенным боезапасом уже переходит в 
разряд комплексов средней дальности.

То есть это, безусловно, мощное средство 
ПВО. Но есть один момент. Те, кто призывает 
ставить «Панцири» на защиту НПЗ (как правило, 
это не специалисты ПВО), почему-то не могут 
понять, что нужны не просто ЗРК, а система 
разведки, управления, связи... Сам по себе 
«Панцирь» может только стрелять.

Но ему-то нужно дать целеуказание, чтобы 
он включился в нужный момент, обнаружил 
цель на максимально для него возможной даль-
ности, не «светил» без лишней надобности в 
эфир. То есть выполнил стрельбу строго за 
так называемое работное время. Это время от 
момента включения передатчика на антенну и 
до момента захвата цели на автоматическое 
сопровождение. На разных комплексах эта 
характеристика разная. Не буду ее раскрывать. 
Скажу только, что счет идет на секунды!

Если зенитный комплекс превысил это 
время — все, он засекается разведыватель-
ной станцией противника, и по нему готовится 
мгновенный удар. Либо постановка помех, либо 
полетит противорадиолокационная ракета. И 
тогда все, этот «Панцирь» закончился.

— Какой выход?
— Повторяю: нужна система разведки, 

которая ведет круговой обзор воздушной об-
становки. Второе: нужно оповещение о дальних 
воздушных целях, которые летят за 300–500 
километров. Чтобы можно было подготовиться 
расчету, чтобы он знал: с такого-то направления, 
на такой-то высоте, с такой-то скоростью летит 
воздушная цель, которая может прилететь к 
прикрываемому объекту.

Дальше. Все это должно быть обеспече-
но закрытой связью: или это засекреченные 
каналы телеграфно-телефонной связи, или 
тропосферная связь, или широкополосные 
станции, космическая связь и т.д.

Следующий момент — непосредственно 
боевая работа. Во-первых, выстрелил, сделал 
залп — и сразу же переместился. И надо по-
нимать — куда, то есть заранее должны быть 
готовы запасные позиции. Это делается не с 
кондачка, должны быть замысел, постановка 
задачи.

И вот это все входит в систему ПВО — 
управление, обнаружение, связь... Один «Пан-
цирь» без такой системы мало что даст. Выстре-
лил — и все, на этом его жизнь закончилась. Это 
одиночное средство, которое может выполнить 
задачу, а может и не выполнить — ему либо 
помеху поставят, либо ракету запустят, либо 
диверсантов направят.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«САНИТАРНАЯ»...
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Министр обороны России Сергей 
Шойгу в среду, 20 марта, вы-
ступил с громкими заявлениями, 
касающимися развития нашей 

армии. Помимо прочего он заявил, что уже 
сформированы Днепровская речная флотилия 
и бригада речных катеров. Капитан 1 ранга в 
запасе Василий Дандыкин напомнил, что 
Днепровская речная флотилия имеет богатую 
историю.

— Это была заслуженная, орденоносная 
флотилия. Она была сформирована еще до 
Великой Отечественной войны, участвовала 
в сражениях на Дунае, фактически дошла до 
Берлина и закончила свой боевой путь на 
реке Шпрее у рейхстага. Катера флотилии 

помогали нашим бойцам десантироваться, 
преодолевать водные преграды, прикры-
вали их огнем... Флотилия — это очень се-
рьезно. Это не бригада и не соединение. 
Это объединение, возврат к тому, что у нас 
когда-то было.

— Какие средства могут быть на во-
оружении у флотилии? 

— Скорее всего, Днепровская речная 
флотилия будет включать в себя соединение 
кораблей. Вероятно, это будут корабли малого 
водоизмещения, потому что река есть река, 
ее глубина всего несколько метров. Не ис-
ключаю, что будут артиллерийские корабли 
с реактивными установками залпового огня 
на базе «Града», противовоздушными сред-
ствами, будут бронекатера и тральные силы, 
поскольку противник будет выставлять на 
Днепре минные заграждения. Не исключаю, 
что сейчас враг также будет использовать 

катера и средства высадки на этом направле-
нии. И это будут не только резиновые лодки. 
Со всем этим придется бороться на реке.

— А что еще у ВСУ может появиться?
— Поговаривают, что финны могут дать 

Киеву свои катера. Вполне вероятно, что они 
будут действовать и на море, а где-то как раз 
вот в устье Буга и на Днепре.

— Как думаете, для чего была вос-
создана Днепровская флотилия? У нее 
есть глобальные боевые задачи?

— Естественно. Днепровская речная фло-
тилия создается не только для того, чтобы 
отражать нападение, но и для того, чтобы 
взаимодействовать с нашими сухопутными 
частями, морской пехотой, десантом и так 
далее. Освобождать новые регионы, кото-
рые сейчас находятся под пятой оккупанта. 
Херсонская, Запорожская области — это же 
все города на Днепре... Это очень серьезная 

тема, очень серьезное задание для нового 
врио главнокомандующего ВМФ адмирала 
Александра Моисеева.

— Многие связывают создание Дне-
провской флотилии с «санитарной зо-
ной» на Украине, о которой ранее гово-
рил Владимир Путин. Она нужна, чтобы 
отодвинуть угрозу обстрелов нашей 
территории...

— Все верно. Создание Днепровской 
речной флотилии свидетельствует о том, 
что мы с очень большой ответственностью 
относимся к созданию «санитарной зоны». И 
вот это формирование будет в этом играть не 
последнюю роль. Сейчас до сих пор обстре-
ливаются Херсонская и Запорожская области, 
ЛНР и ДНР, наше приграничье. Работы много, 
и нам в любом случае придется переходить 
на правый берег Днепра. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

Современный политический процесс так 
или иначе основан на конкуренции идеологи-
ческих платформ и концепций. Но идеологи-
ческие векторы современного политического 
пространства часто принимают неожиданные 
направления. Данная особенность коснулась 
и левых политических идей и концепций, ко-
торые в последние годы пережили значимые 
метаморфозы и в России, и на Западе.

Термины «левые» и «правые» пришли в 
политический лексикон в период Великой 
Французской революции для обозначения сто-
ронников противоположных идей и взглядов, 
сидящих по разные стороны в зале заседания 
революционного Конвента. Конечно, время с 
тех пор самым радикальным образом изме-
нило идеологические основы политического 
процесса, но наименования носителей тех или 
иных взглядов («левых» или «правых») прочно 
вошли в политическую деятельность.

К началу XX века левая идеология осно-
вательно пополнилась целым рядом полити-
ческих концепций, среди которых не только 
учения социалистов-утопистов старой Ев-
ропы и «Манифест Коммунистической пар-
тии» К.Маркса и Ф.Энгельса, но и идеология 
социал-демократии, а также идеи анархизма, 
кооперативного социализма и многочисленных 
социально-трудовых политических учений.

Безусловно, самым значимым достиже-
нием левых политических сил стала Октябрь-
ская революция и формирование первого в 
мире социалистического государства — СССР. 
Впервые было сформировано действительно 
народное социалистическое государство, 
где во главу угла были поставлены интересы 
человека труда.

Еще большую роль левые, коммунисти-
ческие и социалистические движения начали 
играть после окончания Второй мировой войны 
и краха глобальной системы колониализма. 
При этом значение левых политических цен-
ностей стало повышаться не только в «новых» 
независимых государствах, но и в «старых» 
странах Западной Европы. С одной сторо-
ны, социализм победил в Китае, Вьетнаме, 
Лаосе, на Кубе и др., а с другой — социал-
демократические правительства стали появ-
ляться в Великобритании, Германии, Италии, 
Франции и др. Также во второй половине XX 
века заявил о себе феномен «скандинавского 
социализма». Кроме того, начали вставать 
на ноги расположенные на всех континентах 
развивающиеся страны социалистической 
ориентации.

Так в чем же состоит идеология левого 
движения? Если говорить о теоретических 
принципах государственной политики, то 
здесь все просто: что важнее — труд или ка-
питал? На практике все, конечно, сложнее, 
но базовый принцип тем не менее работает. 
Первичность прав и интересов человека труда 
признают все левые политические течения, а 
значит, борьба, например, с эксплуатацией и 
чрезмерным отчуждением прибавочной стои-
мости в пользу капиталиста является общим 
приоритетом. Еще одним следствием обо-
значенного выше принципа является правило, 
что социальная значимость и общественная 
ценность важнее прибыли, а значит, должна 
быть не только прогрессивная шкала нало-
гообложения, но и необходимость расходов 
на социальные нужды.

Вы скажете, что все это очевидно. Но это 
стало очевидным, например, в Европе только 
после Первой мировой войны и Октябрьской 
революции, а обретение и защита человеком 
труда своих прав потребовали немало време-
ни, усилий и даже человеческих жертв.

Еще одним следствием обозначенного 
выше принципа, на котором стояло большин-
ство классических левых политиков, является 
забота о качестве жизни человека труда. Важ-
но не только платить достойную заработную 
плату, но и создавать условия для социали-
зации, гармоничных социальных отношений, 
нахождения места для каждого человека в 
социуме.

На самом деле есть еще целый ряд раз-
вилок, которые в идеологии проходят левые 
и правые политики. Здесь можно обозначить 
отношение к собственности, отношение к 
церкви, отношение к самоуправлению на про-
изводстве, отношение к институту семьи и 
др.

Важно отметить, что в настоящее вре-
мя левое движение переживает непростые 
времена и в России, и на Западе. Но сим-
птомы этой трансформации различаются 
самым радикальным образом. Попробуем 
разобраться.

По факту, большинство современных ле-
вых политиков на Западе — это воплощение 
перерождения политических ценностей, до-
веденного до своего абсурда и даже извраще-
ния. Приведем лишь несколько примеров.

Если говорится о том, что каждый человек 
свободен от рождения и вправе сам опреде-
лять свое будущее, то доведение до абсурда 
этой идеи неминуемо приводит к появлению 
вседозволенности и ЛГБТ-шабашу (обще-
ственное движение ЛГБТ признано экстре-
мистской организацией, и его деятельность 
запрещена в России), а еще к усыновлению 
детей ЛГБТ-парами, торжеству права на сво-
бодную смену пола (даже детьми!), беспре-
делу ювенальной юстиции и изъятию детей 
из вполне благополучных семей по навету 
или доносу. Весь этот ужас пропагандируют 
и реализуют современные западные левые 
политики, которые, как им кажется, тем самым 
защищают незыблемое право человека быть 
самим собой. При этом данным политикам, 
собственно, не приходит в голову, что они сво-
ими деяниями на самом деле искажают суть 
и сущность человека, потворствуя низости, 

пороку и, без преувеличения, дьявольскому 
искушению.

Свобода слова, совести и самовыражения 
выродилась в странах коллективного Запада 
в торжество разврата, пошлости и безнака-
занности, а также в постоянное оскорбление 
чувств верующих или граждан, исповедующих 
нормальные ценности. Право меньшинства 
на политическое представительство и само-
реализацию в странах Запада вылилось в 
диктатуру меньшинств и их право диктовать 
свои, часто извращенные и человеконена-
вистнические убеждения большинству без 
права последнего на защиту, возражения или 
апелляцию.

Например, если мы говорим о необхо-
димости защиты окружающей среды (вполне 
здравое требование левых во всем мире), то 
современные западноевропейские политики 
уже довели свои страны до деиндустриализа-
ции и роста цен на энергоносители для своего 
населения. Теперь те же политики намерены 
задушить страны Глобального Юга необо-
снованными требованиями и претензиями 
в экологической сфере, часто забывая, что 
максимальный ущерб природе (например, 
через сбрасывание отходов в море) наносят 
именно страны коллективного Запада.

Про права трудящихся в своих странах 
левые на Западе уже давно позабыли. Ведь 
есть куда более «интересные» и хайповые 
темы: смена пола, помощь мигрантам, раз-
рушение традиционных ценностей, навязыва-
ние принципов «углеродной нейтральности» 
и пр. И весь этот шабаш замешан на самой 
продвинутой и доведенной до абсолюта в 
своей ненависти русофобии. К сожалению, 
мы должны констатировать, что современный 
левый западный политический процесс и дис-
курс — это тотальное неприятие и отторжение 
России и всего русского.

Что на сегодняшний момент представ-
ляют собой левые политические партии в 
классической «западной демократии», на-
пример в ФРГ, которая, как мы знаем, имеет 
очень серьезные социал-демократические 
традиции? Сейчас правящую коалицию в 
Германии называют «светофор», подразуме-
вая цвета партий, сформировавших парла-
ментское большинство, а именно: Социал-
демократической партии Германии, Свободной 
демократической партии и партии «Союз 90/
Зеленые». Левые лидеры правящей коалиции 
Олаф Шольц и Анналена Бербок (вместе с 
некоторыми представителями СвДП) являют 
собой на сегодняшний момент аутентичный 
пример современных левых. С одной сторо-
ны, они всеми силами продвигают ценности 
ЛГБТ-повестки, а с другой — предпринимают 
беспрецедентные усилия для эскалации кон-
фликта на Украине.

При этом в ФРГ есть нормальные левые 
партии. Например, наследница Социалисти-
ческой единой партии Германии (в ГДР) так и 
называется — Левая партия, которая стоит на 
классических позициях защиты прав человека 
труда и выступает за нормализацию отноше-
ний с Россией. На еще более прогрессивных 
левых позициях находится депутат Бундестага 
Сара Вагенкнехт, недавно сформировавшая 
новую левую партию и намеренная участвовать 
в выборах, исповедуя нормальные ценности 
защиты социальных интересов граждан.

Что же касается России, то если не брать 
маргинальные или откровенно спойлерские 
политические проекты, то левый политический 
ландшафт в нашей стране уже много лет фор-
мируется вокруг двух партий: КПРФ и «Спра-
ведливая Россия — За правду». Особенностью 
первой является то, что начиная с 1996 года 
КПРФ так и не смогла предложить избирателю 
внятную и привлекательную оппозиционную 
политико-экономическую повестку.

В этой части партия «Справедливая Рос-
сия — За правду» выглядит более содержа-
тельной. Здесь есть идеи целевой эмиссии 
для модернизации экономики и развития 
инфраструктуры, Госплана 2.0, справед-
ливого базового дохода (СБД), борьбы с 
«офшорной аристократией» и др. СРЗП наи-
более радикально настроена против реали-
зуемой в настоящее время государственной 
финансово-экономической политики Минфина 
и Центробанка. Партия ежегодно представляет 
альтернативный проект федерального бюдже-
та, а также продвигает идеи КУРСа — Концеп-
ции укрепления российского суверенитета.

Основные левые партии в России уже 
институционально стали исповедовать лево-
консервативные идеи и принципы, что очень 
неплохо с учетом приоритета традиционных 
российских духовно-нравственных ценно-
стей на государственном уровне. Кстати, за 
поддержку СВО российские социалисты уже 
формально (а по сути — незаконно) исключены 
из «Социалистического интернационала» — 
старейшего международного объединения 
левых партий.

Хочется добавить, что значительные 
левые политические традиции и достиже-
ния накоплены в государствах глобального 
большинства, начиная с БРИКС и заканчивая 
странами-членами Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС) и Движения непри-
соединения (которое, если кто забыл, еще 
существует и по-прежнему борется за свободу 
стран Глобального Юга). Здесь интересны не 
только коммунистический Китай или братская 
Белоруссия, но и политический процесс в Ин-
дии, Бразилии, Южной Африке, Египте и др. В 
этой части России есть чему поучиться с точки 
зрения продвижения левых политических цен-
ностей и защиты интересов человека труда. 
Кстати, влияние России сильнее именно в тех 
странах Глобального Юга, где по факту реали-
зуется левая политическая идеология.

МАРШ И ДЕМАРШ ЭНТУЗИАСТОВ
Есть ли будущее у левых идей в России и на Западе
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—  Повернуться лицом к 
охотпользователю.

— Самые крупные бобры.
—  Собаководство в 

опасности.
— Белорусский опыт.
—  Почему при охоте с подсад-

ной нельзя стрелять влет.
—  Приобщить молодых к 

охоте.
— Солонцы для медведей.
— Вести с водоемов.
— Выбор зимней жерлицы.
— Встречаем весну на прудах.

Читайте в новом номере «Российской охотничьей 
газеты» №3 (19 марта — 22 апреля 2024 г.):

ОДНОРАЗОВАЯ «ПАНАЦЕЯ»

СЕГО ДНЯ

«ДЕФИЦИТА ТОПЛИВА 
ПОЛГОДА НЕ БУДЕТ»

БЕЛГОРОД: «МЫ НЕ ЖЕЛЕЗНЫЕ»
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Пожар после налета 
на НПЗ в Туапсе.
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Владельцы собак из Коммунарки (Но-
вая Москва), да и все москвичи — лю-
бители животных, прослышавшие об 
этом происшествии, в последние дни 
пребывают в шоке: какие-то живодеры-
догхантеры (либо один такой негодяй) 
разбрасывают кусочки собачьего кор-
ма, в которых спрятаны рыболовные 
крючки, — чтобы убить животных таким 
изощренно-садистским способом. В 
зоне риска — не только бродячие, но 
и домашние собаки. О развитии со-
бытий корреспондент «МК» поговорил 
с собачниками из Коммунарки — они 
уже бьют тревогу.

В домовом чате одного из жилых комплек-
сов Коммунарки на днях появилось зловещее 
объявление: «Уважаемые собаководы, в ЖК 
завелся догхантер, уже второй случай обна-
ружения корма с рыболовными крючками, на 
этот раз на улице Карасева. В прошлый раз это 
было в ЖК, и тогда пострадала домашняя со-
бака, но ее удалось спасти. Будьте бдительны! 
Берегите своих хвостов».

— Этих нелюдей нужно называть не дог-
хантерами, а живодерами! — говорит одна из 
местных жительниц по имени Татьяна. — 19 
марта мы обошли весь наш дом, чтобы обе-
зопасить и предупредить других собачников, и 
обнаружили семь кусочков такого убийствен-
ного «лакомства». Оно появляется каждый день 
— и утром, и вечером. У нас у самих трехмесяч-
ный щенок французского бульдога, и мы очень 
обеспокоены этим. Вчера пострадала еще 
одна собака, сейчас пострадавших, которые 
известны мне, четыре, и неизвестно, сколько 
еще будет. Нужно обязательно привлечь живо-
деров к ответственности за их деяния.

— А как вы сами стараетесь сейчас 
обезопасить своего питомца? 

— Спасти могут намордники, но наш ще-
нок еще маленький, и мы не нашли подходя-
щего размера. Мы, конечно, следим, чтобы 
он ничего не подбирал на улице, и если видим 
что-то подозрительное на дороге, похожее 
на эти смертельные «лакомства», стараемся 
убирать. Не гуляем без поводка…

Что касается пострадавших собак, то, по 
словам другой жительницы этого ЖК, Анны, 
хозяйки корги, пока что, к счастью, никто из жи-
вотных не погиб, ветеринарам удалось их спа-
сти. У кого-то из собак крюк удалось достать из 
пасти (но при этом она была травмирована), у 
кого-то извлекли эндоскопом, а тем несчаст-
ным, кому нельзя было эндоскопом, пришлось 
делать полостную операцию. И это не только 
мучения для собачек и морально тяжело для 
их хозяев, но и стоит немалых денег. 

— Мы вместе с хозяевами пострадавших 
собак подготовили коллективное заявление на 

имя начальника отдела МВД «Коммунарский» 
и очень надеемся, что полиция примет меры 
для розыска живодеров, — рассказала нам 
Анна. — Мы теперь гуляем с нашей собакой 
на коротком поводке, внимательно смотрим 
под ноги, сократили время прогулок. Что ка-
сается намордника, то есть только пять пород 
собак, которые по закону должны быть в на-
мордниках, и корги не входит в этот список. 
У нас огромная просьба к полиции, которую 
мы передаем через ваше издание, — чтобы 
они взяли под контроль это происшествие, 
чтобы эти нелюди были найдены и наказаны 
в соответствии со статьей УК РФ о жестоком 
обращении с животными. Если не принять 
мер, такое будет повторяться вновь и вновь, 
и не только в нашем, но и в любом другом 
районе… 

— Собаки нередко поступают в клинику 
с различными инородными предметами, но в 
таких случаях бывает очень сложно установить, 
где они их проглотили: в домашних условиях 
или на улице. Уследить за питомцами бывает 
трудно, особенно если собака убежала куда-то 
далеко, гуляя без поводка, и там что-то съела, 
— прокомментировала для «МК» сложившуюся 
ситуацию ветеринар Марина Шилкина. — Это 
очень опасно для животного, особенно если 
предмет с острыми краями. Редко обходится 
без хирургического вмешательства. Сами та-
кие предметы не выходят. Крючок цепляется за 
слизистую, и еще хорошо, если он остался на 
уровне глотки, но если он пошел дальше — в 
желудок, кишечник, — то это ведет к их трав-
мированию, внутреннему кровотечению, и как 
итог может наступить смерть. Поэтому важно, 
чтобы собака попала к ветеринарам-хирургам 
в течение двух часов после происшествия.

По словам специалиста, проблема в том, 
что владелец далеко не сразу может понять, 
что его собака что-то не то проглотила. Он 
это понимает, когда уже появляются опас-
ные симптомы: отказ от еды, рвота с кровью, 
запор или, наоборот, понос с кровью, повы-
шенная температура, вялость. И время может 
быть упущено… Владелец сам ничего сде-
лать не сможет — он должен везти питомца 
в клинику. 

Между тем зооволонтеры, с которыми 
побеседовал «МК», предполагают, что из-за 
обилия собачьих экскрементов, которые об-
нажаются после таяния снега, злоба догхан-
теров обостряется и выплескивается вот в 
таких садистских способах «борьбы» с этим 
явлением. Но разве собаки виноваты?!

Знающие люди отмечают также и важ-
ность дрессировки собак. «Если бы хозяева 
обучали своих питомцев — а их нужно дресси-
ровать, — то обученная собака никогда ничего 
не съест с улицы, — высказала «МК» свое мне-
ние жительница Коммунарки Ксения. — Все 
мои знакомые владельцы собак занимались 
с кинологами, и поэтому их питомцы не то что 
с улицы ничего не берут, а даже если в гости 
к ним придешь и угостишь чем-то собачку, 
та тоже не возьмет ничего, пока хозяин не 
разрешит».

«Я рекомендую владельцам пройти кур-
сы обучения их питомцев, чтобы собака не 
подбирала ничего на улице, — подтвердил 
зоопсихолог Алексей. — Потому что ответ-
ственность за все, что происходит с собакой, 
лежит в первую очередь на ее хозяине. Ну а 
тем, кто так делает, — руки оторвать, как еще 
можно к такому садизму относиться?..»

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«МК» узнал из первых рук 
историю счастливого за-
мужества и позднего мате-
ринства женщины, которая 

«поставила на себе крест». 
— Я сама родом из Красноярска, — рас-

сказывает Халимова. — Когда училась в 9-м 
классе, познакомилась со своим будущим 
мужем, он был студентом, на четыре года 
старше меня. Служил в стройбате, тогда из 
института забирали в армию. А я была такая 
девочка-отличница, уроков не пропускала и 
вообще была очень положительной. Позна-
комились мы на танцах... И в первую нашу 
близкую встречу, это было 1 февраля, я за-
беременела. Мы не были с ним какими-то 
разгульными, разбитными молодыми людьми, 
нет. Наоборот, очень неопытными. Он студент 
из хорошей семьи, я девочка-отличница, ко-
торую никто бы не заподозрил в романах. 
Но вот так получилось. Мы поженились, и я 
уехала к нему в Свердловск.

Но, к сожалению, ранний брак и закон-
чился рано. Муж Светланы через несколько 
лет погиб в ДТП, юная мама в 21 год осталась 
одна. К счастью, помогали родители, причем с 
обеих сторон. Она вернулась в Красноярск.

— Потом я долго была одна, — продол-
жает Светлана. — Делала карьеру, училась 
дальше. У меня два образования — вначале 
окончила техникум, затем торговый институт 
(КГТУ). С головой ушла в работу. Однажды 
на отдыхе в Доминикане я познакомилась с 
бельгийцем, уехала в Бельгию и вышла там 
за него замуж. Но прожили в браке мы только 
1,5 года. Муж оказался очень сложным по 
характеру, грубым, злым человеком. Он не 
хотел детей. Это тоже явилось причиной, по-
чему я от него ушла.

Светлана признается, что история вто-
рого не задавшегося брака ее подкосила. 
Лет семь на мужчин вообще не смотрела. В 
качестве психотерапии начала заниматься 
животными, открыла сразу два питомника: 
для собак и для кошек сибирской породы. 
Как зоозащитник женщина получила даже 
некоторую известность. И... познакомилась 
со своим нынешним супругом.

— Мы встретились три года назад, — 
вспоминает Светлана. — Я уже тогда жила 
в Краснодаре. Надо было спасти собачку, 
щенка, которого хотели выбросить на улицу. Я 
списалась с малознакомым мужчиной — мне 
была нужна помощь. Там хоть и щенок, но одна 
не удержу. Нуретдин написал: я помогу. Это 
было наше первое приключение вместе. И мы 
сошлись потом на этом общем интересе по-
мощи животным. Начали общаться, через год 
поженились. Муж значительно меня моложе 
и даже младше моего сына. 

Шумихи вокруг своей истории Халимова 
не понимает вовсе: «Никакой сенсации нет, 

обычная жизнь». Хоть и признает, что ситуа-
ция, когда первый ребенок родился «совсем 
еще в школе», а второй «ближе к пенсии», 
— нестандартная.

—  В а с  о т  в т о р ы х  р о д о в 
отговаривали?

— Да, почти все. Все подруги мои говори-
ли: «Живите так, зачем ребенок нужен?» Даже 
не в смысле здоровья, а опять эти пеленки-
распашонки, с маленьким ребенком тяжело. 
Есть сын, есть профессия, очень хорошая 
работа, семья, карьера — что еще надо? Под-
держал меня сын Сергей, поддержала моя 
мама, ей 82 года, но активная, бодрая, — мама 
мне очень помогает. Самые близкие люди 
меня поддержали, в общем. 

— Как вы дома своего Нуретдина 
называете?

— Дома мы все друг у друга «солнышки» 
и «котики», так сложилось у нас. У мужа свой 
бизнес, уже две точки, где продают шаурму. 
Ну а я пока дочкой занимаюсь.

— Ваш сын, которому 35, женат?
— Да. Тут получилась тоже такая интерес-

ная ситуация, что в один год у нас родилась 
Ясмин, а у сына с его женой — долгожданный 
сын Миша. Я и мамой стала, и бабушкой. И 
наш ребенок, и внук родились почти одно-
временно, с разницей в неделю. У меня были 
проблемы с женским здоровьем, много лет 
ходила по врачам. И у них долго не получалось 
завести детей. А в прошлом году нас «как про-
рвало». Такое вот счастье вдруг обрушилось 
на семью. Дети-ровесники.

— Для многих это очень вдохновляю-
щая история.

— Думаю, что для женщин точно да. Для 
тех, кто так же на себе крест поставил, как я 
когда-то. Если бы мне года 3–4 назад сказали, 
что снова выйду замуж и заведу ребенка, я 
бы воскликнула: такое невозможно! Но это 
произошло, и мы очень счастливы.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Погрузивший НАТО в хаос
К Йенсу Столтенбергу, несомненно, можно 

относиться по-разному, как, впрочем, и ко всему 
блоку НАТО. Однако игнорировать факт, что 
Столтенберг вошел в историю Альянса, нельзя. 
Когда в марте 2014 года он стал преемником 
некогда премьер-министра Дании Андерса 
Расмуссена на посту генсека Альянса, никто, 
наверное, и не думал, что Столтенберг задер-
жится здесь на почти 10-летний срок.

Столтенберг стал первым норвежцем на по-
сту главы Альянса, а инициатива его выдвижения 
принадлежала тогдашнему канцлеру Германии 
Ангеле Меркель. Традиционно в таких случаях 
(когда европейские лидеры что-то якобы са-
мостоятельно решают) одобрили инициативу 
Меркель США и Великобритания. Другим членам 
Альянса уже ничего и не оставалось делать, как 
согласиться.

Кандидат был очень удобным для Запада, 
эдакий отличник антироссийского курса. Еще 
до прихода на высокий пост в Альянсе, Стол-
тенберг резко критиковал проводимую Россией 
внешнюю политику. В 2014 году на конференции 
норвежской «Рабочей партии» он заявил, что 
Россия угрожает безопасности и стабильности 
в Европе. А уж после назначения на пост генсека 
ему как вожжа под хвост попала.

Именно Столтенбергу принадлежала идея 
наращивать военную мощь Альянса, не исклю-
чая и ядерное оружие, в целях «сдерживания 
России от попыток нарушения международных 
законов и угроз в отношении стран — членов 
НАТО». Именно он давил на необходимость 
неуклонно следовать пятой статье Устава НАТО, 
которая предусматривает совместную оборону 
государств — участников блока, и настаивал 
особенно оберегать восточноевропейских участ-
ников Альянса.

Норвежец пытался уже уйти со своей долж-
ности (выгорел, не иначе), но время начала 
спецоперации России на Украине показалось 
Альянсу не самым подходящим для каких бы то 
ни было обновлений, тем более смены самого 
генсека. Его оставили, дабы еще упорнее взять 
курс на антироссийское поле и продемонстри-
ровать единство Альянса.

Вот только хваленое единство НАТО под 
руководством Столтенберга начало давать 
трещины. Да такие, что туда для их затыкания 
уместится несколько вот таких Столтенбергов. 
Но нужен только один, с которым пока до конца 
ничего не ясно.

Как пишет Pledge Times, всего за четыре 
месяца до юбилейного саммита НАТО в Ва-
шингтоне нет никаких признаков консенсуса. 
До сих пор список возможных кандидатов по-
полняется. Последним из них стал, например, 
президент Румынии Клаус Йоханнис. В Альянсе, 
состоящем из 30 членов, в списке на пост ге-
нерального секретаря фигурирует почти вдвое 
меньше имен.

«Это наименее прозрачные выборы из 
всех выборов. Они происходят посредством 

консультаций между могущественными стра-
нами. Решения НАТО основаны на консенсусе, 
но четыре ведущие экономики — США, Герма-
ния, Франция и Великобритания — оказывают 
чрезмерное влияние, даже если они не всегда 
претендуют на желанную для себя позицию», 
— заявил неназванный европейский дипломат 
в интервью журналу Foreign Policy.

Региональная дилемма

Главным вопросом при выборе нового 
генсека НАТО становится его принадлежность 
к тому или иному региону мира. По логике, Се-
верной Америке было бы выгодно поставить 
своего кандидата. Но США, например, обычно 
воздерживаются от гонки за политическое ли-
дерство в НАТО, поскольку традиционно зани-
мают один из высших военных постов в Альянсе 

— верховного главнокомандующего Европы, 
которым обычно является американский гене-
рал. Плюс к этому, о чем мы уже упоминали, от 
Вашингтона в первую очередь зависит, кого в 
конечном итоге изберут.

Раз уж США не пойдут, то есть Великобри-
тания, которой тоже было бы выгодно управлять 
Альянсом. Выгодно именно потому, что тогда 
бы Соединенное Королевство усилило бы свою 
активность на европейском континенте после 
Брекзита.

Однако сейчас Туманный Альбион погрузил-
ся в еще более туманные внутренние проблемы: 
буйным цветом расцвели политический и эко-
номический кризисы, а Консервативная партия 
стремительно теряет свои позиции в стране. 
Да и кого назначать? Когда-то предполагали, 
что занять пост генсека НАТО может бывший 
министр обороны Бен Уоллес (но один раз его 
кандидатуру на эту должность уже отвергли, 
предпочтя продлить срок полномочий Столтен-
берга) или бывший премьер-министр Велико-
британии Борис Джонсон (ну тогда, господи 
прости, Североатлантическому альянсу можно 
будет сразу включать похоронный марш).

Остается континентальная Европа. Но вот 
вопрос: какая ее часть? Кандидат от Германии 
или Франции вряд ли будет одобрен, учитывая 
нынешние и вечные разногласия глав этих двух 
государств. Управлять целым военным блоком, 
не имея единства мнений по базовым вопросам, 
объективно глупо.

Наиболее логичным, в умах членов Альян-
са, было бы избрать кандидата из Восточной 
Европы. Самыми же удобными считаются пре-
тенденты от стран Балтии. Но и здесь есть свои 
страхи: начиная от слишком уж воинственной 
риторики этих кандидатов, заканчивая откро-
венно близким географическим положением 
этих государств к России. Как уточнял Foreign 
Policy, некоторые наблюдатели НАТО полагают, 
что географическое расстояние может быть 
дипломатическим преимуществом, и указывают 
на далекую Канаду как на наиболее подходяще-
го потенциального кандидата. И хотелось бы 
добавить: наиболее подходящего кандидата 

с откровенно нацистскими и проукраинскими 
взглядами.

Как бы то ни было, решать надо быстро. По 
словам пресс-секретаря НАТО Оаны Лунгеску, 
«действительно важно, чтобы выбор был сделан 
достаточно рано и чтобы он не был связан как с 
выборами в Европарламент (в июне 2024 года), 
так и с президентской кампанией в США». Худ-
шее, что может случиться, по мнению Лунгеску, 
«это то, что генеральный секретарь НАТО станет 
своего рода остатком переговоров по ЕС или 
будет втянут в очень грязные выборы в США».

Нелюбимый премьер 
Орбана, антироссийская 
истеричка, внучка нациста 
с украинскими корнями

Впечатляет, конечно, список главных кан-
дидатов на пост генсека НАТО. Один краше 
другого! Как пишет Deutsche Welle, многие 
имена всплывали и исчезали. Предыдущие 
потенциальные лидеры, такие как премьер-
министр Дании Метте Фредериксен и экс-
министр обороны Великобритании Бен Уоллес, 
даже лично говорили с президентом США Джо 
Байденом о своих притязаниях на пост ген-
сека НАТО, но оба кандидата впоследствии 
исключили себя из списка претендентов без 
объяснения причин.

Наиболее обсуждаемым претендентом 
на пост генерального секретаря Альянса стал 
премьер-министр Нидерландов Марк Рютте. 
Он считается «более безопасным» выбором в 
текущей обстановке и, возможно, не будет за-
ниматься шапкозакидательством, как это могут 
сделать прибалтийские претенденты.

Однако же здесь в игру вступает хорошо 
знакомый нам премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан. На днях даже несколько голландских 
изданий выпустили материалы, где именно 
венгерский лидер рассматривается как поли-
тик, мешающий Рютте стать новым генсеком 
НАТО.

Разногласий масса: и взгляд на браки 
(Рютте, кстати, холост и бездетен), и взгляд на 
украинский вопрос. В частности, Марк Рютте 
после начала специальной военной операции 
России на Украине ввел персональные санкции 
против российского лидера Владимира Путина 

и членов российского правительства. Орбан 
же, напротив, продолжает выстраивать диалог 
с Россией и неоднократно критически отзы-
вался об антироссийских санкциях. Это малая 
часть того, в чем расходятся Рютте и Орбан. 
Европейские дипломаты утверждают, что вето 
Будапешта все еще остается в силе.

Премьер-министр Эстонии Кая Каллас, не-
сомненно, тоже рассматривается как возможный 
кандидат на пост генсека. Находящейся в розы-
ске МВД РФ Каллас, пожалуй, стоит медаль дать 
за самую непревзойденную антироссийскую 
работу среди стран Балтии. По уточненным 
данным, в розыске эта дама находится за на-
рушение статьи 243.4 УК РФ («Уничтожение 
памятников, увековечивающих память погибших 
при защите Отечества»).

В ноябре 2023 года Эстонский военный 
музей сообщил, что весной 2024 года планирует 
перезахоронить останки советских военных, 
чтобы начать реконструкцию дороги, которая 
ведет к памятнику кавалерам эстонского ордена 
Креста Свободы на Военном кладбище. Могилы 
без согласия родственников хотят переместить 
в другую часть кладбища.

Российское внешнеполитическое ведом-
ство заявило, что подобные действия «идут 
вразрез с общепризнанной международной 
практикой и человеческой моралью».

По мнению ряда российских экспертов, 
этот неординарный шаг российских властей 
может помешать Каллас возглавить НАТО. Плюс 
к этому совсем недавно она во время засе-
дания парламента отказалась гарантировать 
депутатам Консервативной народной партии 
(EKRE), что войска этой прибалтийской страны 
не будут вмешиваться в российско-украинский 
конфликт. Станут ли США и члены Альянса 
одобрять кандидатуру явной дурочки? Чисто 
логически сомнительное удовольствие.

Что касается третьей претендентки — а 
это министр финансов Канады и заместитель 
премьер-министра Страны кленового листа 
Христя Фриланд, — сугубо субъективные чув-
ства подсказывают, что именно она и может 
возглавить Альянс. Много всего сходится. 
Примерно так же, как и Рютте, она находится 
в центре дискуссий по поводу преемника Стол-
тенберга. По данным западных СМИ, ее имя 
все чаще упоминается в международных обо-
ронных кругах, а ее шансы возглавить Альянс 
довольно высоки.

Фриланд очень погружена в политиче-
ские процессы Украины, России и Восточной 
Европы. К слову, сама она имеет украинские 
корни. Ее мать родилась в украинской семье, а 
дед, Михайло Хомяк, был главным редактором 
украиноязычной коллаборационистской газеты 
«Краковские вести». В материалах нередко 
прославлял Адольфа Гитлера.

Вот и сама Христя начинала свою жур-
налистскую карьеру на Украине в качестве 
стрингера Financial Times, The Washington Post и 
The Economist. Полиглот: владеет английским, 
французским, украинским, русским и итальян-
ским языками.

С одной стороны, ее резко негативное 
отношение к России может, в теории, создать 
препятствия для ее избрания на пост пред-
седателя Альянса. Но, как мы уже говорили, 
решение будет принято консенсусом. К слову, 
США полагают, что представитель Канады во 
главе Альянса мог бы углубить участие Оттавы 
в НАТО и привнести свежее дыхание в политику 
Альянса.

Совсем недавно о своем желании побо-
роться за пост лидера НАТО заявил президент 
Румынии Клаус Йоханнис: «Учитывая нынешний 
контекст безопасности, я считаю, что настало 
время для нашей страны взять на себя еще 
большую ответственность в рамках евроат-
лантического руководства».

Обольщаться не стоит — Йоханнис тот 
еще антироссийский элемент. По его словам, 
Бухарест всегда осознавал риски от соседства 
с РФ и серьезно подготовился к обеспечению 
своей безопасности.

А вот в июле 2023 года Клаус Йоханнис 
заявил, что на сегодняшний день НАТО должен 
бороться с двумя основными угрозами: Россией 
и терроризмом. Он настаивает на необходимо-
сти обеспечить усиление присутствия НАТО во 
всех областях, а также принять дополнительные 
меры по усилению восточного фланга.

Заявлял о своем желании побороться за 
пост лидера НАТО и министр иностранных дел 
Латвии Кришьянис Кариньш. Как отмечалось в 
заявлении латвийского МИДа, «Кариньш внесет 
свой вклад в работу Альянса благодаря опыту 
руководства в качестве премьер-министра, 
четкому пониманию угрозы со стороны Рос-
сии, твердой позиции по Украине и подтверж-
денному опыту достижения международного 
консенсуса».

В то же время наблюдатели не исключа-
ют, что в последний момент может появиться 
«темная лошадка». «Ничто пока не решено. Кто 
бы ни победил, это наверняка будет довольно 
тернистый путь. В любом случае наша задача 
как европейцев обеспечить сохранение при-
верженности США», — заявила пресс-секретарь 
НАТО Оана Лунгеску.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Если формулировка «генеральный секретарь НАТО Йенс Стол-
тенберг» автоматически срывается с ваших уст, то сейчас самое 
время начать отвыкать от этого. Совсем скоро там уже точно 
будет стоять другое имя. Официально полномочия Столтенберга 
на его посту истекают 1 октября 2024 года, однако президент США 
Джо Байден планирует представить преемника Столтенберга уже 
9 июля в Вашингтоне — на саммите в честь 75-летия Альянса. Со 
100-процентной уверенностью сказать, кто станет новым генсе-
ком, пока невозможно. Однако список кандидатов известен. По-
пробуем разобраться, кто поборется за освобождающееся место.

— верховного главнокомандую
которым обычно является амер
рал. Плюс к этому, о чем мы уже
Вашингтона в первую очередь з
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Предложенная главой профильного 
думского комитета новация намного шире 
и должна затронуть и тех россиян, кто полу-
чает высокую зарплату. Если до 15% налога 
будет взиматься с граждан, получающих 
годовой доход от 1 млн рублей, то при доходе 
3 млн руб. (от 250 тыс. рублей в месяц) пред-
лагается взимать ставку НДФЛ в 17%, те, кто 
имеет свыше 5 млн рублей ежемесячного 
дохода (от 416,6 тыс. рублей в месяц), будут 
платить налог по ставке 20%. «Очевидно, это 
позволит наполнить наш бюджет», — объяс-
нил цели данной инициативы Аксаков. 

Напомним, что, по данным Минфина, 
дефицит федерального бюджета в январе-
феврале составил 1,474 трлн рублей, или 
0,8% ВВП. Это почти соответствует величине, 
запланированной на весь 2024 год, — 1,6 
трлн рублей. Так что сокращение дефицита 
бюджета — актуальная задача для прави-
тельства. По словам Аксакова, прогрессив-
ная шкала налогообложения может начать 
действовать уже с 2025 года. А полученные 
дополнительные доходы могут направляться 

в бюджеты регионов на решение социаль-
ных задач.

О необходимости модернизировать на-
логовую систему в Послании Федеральному 
собранию говорил президент Владимир Пу-
тин. В частности, он призвал подумать над 
увеличением налоговой нагрузки на людей с 
более высокими доходами, реализовать эту 
задачу необходимо до 2030 года. Так что де-
путаты, предлагая изменить прогрессивную 
шкалу налогообложения, достигнут сразу двух 
целей: пополнят госказну и выполнят рас-
поряжение главы государства. Правда, насчет 
последнего некоторые эксперты высказывают 
сомнения. «Президент четко обозначил клю-
чевой посыл — повышение справедливого 
налогообложения для прослойки населения 
с высоким уровнем дохода, а не со средним», 
— указывает директор Ассоциации налоговых 
консультантов Владимир Саськов.

Если налог будет увеличен от уровня 
годового дохода в 1 млн рублей, то этот про-
цесс затронет многих работающих россиян. 
«У нас по итогам 2023 года среднемесячная 

номинальная зарплата составила 73 709 
рублей, причем за последний год она вы-
росла больше чем на 14% в номинальном 
выражении, — говорит главный научный 
сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев. — Если в 2024 году рост зарплат 
граждан будет идти такими же темпами, то 
по итогам двенадцати месяцев она соста-
вит уже 84 100 рублей». Соответственно, в 
будущем году в этом случае повышенный 
налог будет платить большая часть рос-
сийского среднего класса. По словам про-
фессора Финансового университета при 
Правительстве РФ Александра Сафонова, 
предложения по налоговой реформе могут 
затронуть более 22 млн человек (или 29,5% 
от общей численности рабочей силы). При 
этом размер фонда оплаты труда, на кото-
рый будут распространять дополнительное 
налоговое бремя, составит более 41 трлн 
рублей. Несложно подсчитать, что, таким 
образом, минимальный объем дополнитель-
ных доходов госказны может составить от 
826 до 1240 млрд рублей.

«Данное решение, безусловно, приве-
дет к снижению реальных доходов части 
работников (особенно высококвалифициро-
ванных) и пропорционально сократит спрос 

населения на товары и услуги», — уверен 
профессор. Например, для группы работни-
ков, которые получают около 238 тыс. рублей 
в месяц, сокращение реальной заработной 
платы составит 57,2 тыс. рублей за год. 

Насколько люди будут готовы платить 
такие налоги — это еще один вопрос. «Если 
богатым в этот раз требуемые отчисления 
будут повышены сильно, то они могут на-
чать уходить от налогов, — предупреждает 
Николаев. — А вот средний класс вряд ли 
пойдет на такое нарушение в массовом по-
рядке. Я думаю, что при проработке данной 
инициативы власти этот эффект тоже про-
считывали, поэтому и решили затронуть 
и средний класс. Ведь когда повышение 
налогов касается не только богатых, а всех, 
то это гарантирует более ощутимые посту-
пления в бюджет». А уходить от налогов из-за 
двухпроцентного повышения люди вряд ли 
будут, тем более отчисления в большинстве 
случаев оформляют работодатели. Если ини-
циативу примут, то сбор налогов с граждан 
из среднего класса увеличится, но на фоне 
прогнозируемого повышения зарплат в этом 
году для их кармана он будет малозаметным, 
уверен эксперт.

Наталия ТРУШИНА.
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У нас больше нет незыблемой культурно-
исторической общности. Мы друг друга не 
знаем. Глубокое экономическое сотрудниче-
ство Москвы со многими бывшими советскими 
республиками совсем не обязательно гаран-
тирует с их стороны даже умеренную полити-
ческую лояльность по отношению к России. На 
территории, которая когда-то была Советским 
Союзом, все больше усиливается влияние кон-
курирующих с Россией внешних игроков — так, 
если вкратце, выглядят четыре «политических 
закона» Дарьи Рекеды. Как наша страна должна 
строить свою политику в Центральной Азии 
в таких непростых и не очень привычных для 
нее обстоятельствах? У молодого, но явно 
очень талантливого эксперта Высшей школы 
экономики есть свое развернутое мнение на 
этот счет.

Похожие, но уже совсем 
разные

— Дарья, вы считаете, что у нас больше 
нет незыблемой культурно-исторической 
общности с бывшими республиками СССР. 
А что у нас с ними тогда есть? Только вос-
поминания о временах, когда такая общ-
ность существовала? 

— Я хотела бы сделать акцент на сло-
ве «незыблемость». Русский язык, общее 
русскоязычное пространство, оставшиеся 
культурно-исторические или даже бытовые 
связи, миллионы граждан, приезжающих в 
Россию, информационное пространство, ко-
торое еще местами остается пусть не единым, 
но общим, — это все остается. Но оно больше 
не незыблемо. Власти постсоветских стран и 
внешние игроки очень активно используют это 
пространство для формулирования совершен-
но других идеологических смыслов. Пример, 
который я люблю приводить: проблемы услов-
ной турецкой женщины из турецкого сериала 
«Постучись в мою дверь» для современных ка-
захстанцев уже более понятны, чем проблемы 
российских женщин из российских сериалов. 
Нынешний Казахстан и нынешнюю Турцию род-
нят более схожие культурно-бытовые традиции. 
Казахстанцам понятно, что такое семейное 
давление, социальные лишения, связанные с 
традициями, например ловушка, когда девуш-
ка не может уйти из семьи, потому что на нее 
давят, — факторы, не особо характерные для 
европейского российского общества. И чем 
больше проходит времени, тем больше этот 
разрыв в понимании может усугубляться. 

Я не говорю о том, что ситуация для России 
патовая. Я говорю о том, что этим тенденциям 
надо уделять внимание — не только через при-
зму сохранения и развития русского языка, но 
и через призму нового узнавания друг друга. 
Надо обращать самое пристальное внима-
ние на внутренние процессы в постсоветских 
государствах. Нам кажется, что то, что мы 
когда-то были вместе, является основанием 
для сотрудничества. Но так ситуацию видим 
только мы. В постсоветских государствах это 
воспринимается уже по-другому. 

— Вопрос из одного слова: почему? 
— В Центральной Азии средний возраст 

населения чуть меньше 30 лет. Особенно ярко 
эта тенденция к омоложению населения вы-
ражена в Таджикистане — самом «молодом» 
государстве бывшего СССР. Представьте себе: 
таджикскому молодому человеку 24 года. Он 
никогда не жил в Советском Союзе. А та исто-
рическая политика, которая наличествует в его 
стране, строится на совсем других основаниях, 
чем в СССР. Для него непонятно: почему то, что 
мы когда-то были вместе, должно быть значи-
мо в восприятии современной России? И это 
еще не самое худшее. Тот период, когда «мы 
были вместе» в официальной историографии 
постсоветских государств часто подается не 
как период совместного развития и совместной 
борьбы, а как период колониального угнетения, 
когда Россия эксплуатировала его страну. 

— То есть тот факт, что руководящие 
слои в Центральной Азии в основном по-
прежнему состоят из людей, которые 
помнят советские времена, это уже не 
показатель? 

— Это точно не показатель. И каждое сле-
дующее поколение будет еще более далеким от 
того, что нас объединяло. Приведу еще более 
крайний пример. То, что лидеры стран Цен-
тральной Азии приезжают в Москву на парад 
9 Мая, это прекрасно. Но вот ты приезжаешь 
в Таджикистан и встречаешь там активно вне-
дряемый в массовое сознание тезис: если бы 
Гитлер дошел до Душанбе, то таджикам бы 
ничего не было, потому что они арийцы. Куль-
турное пространство, которое сформировано 
на основе этнического фактора, диктует уже 
совсем иное восприятие истории и ее ключевых 
вех. Понятно, что большинство таджиков так 
не думает. В Душанбе и Худжанде регулярно 
проходят и «Бессмертный полк», и другие акции 
памяти. Но тем не менее ты сталкиваешься с 
такими интерпретациями, которые в глазах 
любого россиянина являются и кощунствен-
ными, и глупыми. 

И вот что самое страшное: чуждые нам 
силы всегда находят подобные тезисы, которые 
потом умело подсвечиваются и рекультиви-
руются. Мы как исследователи видим, что в 
информационном пространстве всех стран 
Центральной Азии сейчас активно муссирует-
ся тема деколонизации. В это вкладываются 
большие суммы денег, в том числе различными 
иностранными игроками. Сердцевиной по-
добных проектов является тезис: нынешнее 
тесное экономическое сотрудничество стран 
Центральной Азии и России — это современная 
форма колониализма. Потому региону нужно 
обрывать свои контакты с Россией, которая 
якобы является «токсичной» страной. Мол, 
в советское время Москва уничтожала все 
национальное и все, чем мог гордиться рядо-
вой житель данной конкретной республики, а 
сейчас это может повториться. 

— Цитата из вашей статьи: «Через 

учебники истории и на-
циональную историче-
скую политику почти 
во всех государствах 
ближнего зарубежья 
системно трансли-
руется: Российская 
империя и Советский 
Союз — колониаль-
ные периоды на-
циональной истории. 
Этноцид, выкачивание 
ресурсов, целенаправ-
ленные и исключительные 
репрессии». Можно ли было 
предотвратить такую ситуацию, 
или это неизбежная особенность станов-
ления независимых государств? 

— Ваш вопрос надо поделить на две части. 
Представление о том, что период Российской 
империи был колониальным, это не то, что 
придумали сейчас. Это то, что придумали в 
советское время. «Российская империя — 
тюрьма народов» — это старый советский 
тезис, на внедрение которого в период СССР 
было потрачено много сил и средств. При этом 
серьезные российские историки пишут об 
очень серьезных отличиях между, например, 
Британской империей и Российской империей. 
И эти отличия носят коренной характер. Россий-
ская империя, приходя на территории, несла 
с собой образование, медицину, выстраивало 
администрацию с учетом национальных прин-
ципов. Земельное межевание, например, было 
сделано исходя из специфики исторического 
расселения в регионе. А британский колониа-
лизм был основан на выкачивании ресурсов, 
администрировании территорий без учета 
национальной специфики. 

— С первой частью вопроса все по-
нятно. А как все обстоит со второй? Может 
быть, все дело в том, что национальное 
строительство может быть основано только 
на отрицании бывшей метрополии, быв-
шего руководящего центра? 

— Есть три уровня идентификации: я, дру-
гой и чужой. Мы должны оставаться с постсо-
ветскими государствами на уровне «другой», 
а не «чужой». На мой взгляд, надо работать на 
выполнение именно этой задачи. Отличие себя 
от другого — важный аспект становления ново-
го государства. Но когда другой становится чу-
жим — а русских в постсоветском пространстве 
сейчас активно пытаются позиционировать 
именно как чужих, — это очень опасная тен-
денция. И в Центральной Азии эту тенденцию 
продвигают не столько национальные админи-
страции, сколько внешние игроки. Они давят 
и пытаются создать точки цивилизационного 
разрыва — через призму истории, культуры и 
колониализма. 

— Почему вы считаете процесс мо-
ноэтнизации (сокращения численности 
всех этносов кроме титульного) во многих 
постсоветских государствах «во многом 
естественным»? Ведь в огромном количе-
стве государств в других частях мира идут 
прямо противоположные процессы...

— Под естественным в данном случае я 
подразумеваю поступательный и логичный 
процесс. Русских из Центральной Азии никто 
насильно не выселяет. Но у России есть по-
трясающе привлекательная программа пере-
селения. Мы сами перетягиваем внутрь себя 
русское население. Мы сами заинтересованы в 
том, чтобы оно переселялось. Вы спрашиваете: 
точно ли эта программа такая потрясающая? В 
ней есть привлекательные элементы, которые 
являются очень важными для русских, живущих 
в государствах Центральной Азии. Конечно, 
есть много проблем. Но процесс оттока русских 
из региона все равно происходит в том числе 
за счет стимулирующих программ со стороны 
России. Это одно. Другой фактор состоит в 
увеличении рождаемости в среде этническо-
го большинства. Не будем далеко ходить за 
примерами. В наших кавказских республиках 
рождаемость кратно выше, чем в среднестати-
стической европейской русской семье. Этот же 
факт характерен и для государств Центральной 
Азии. В исламских семьях рождаемость выше 
— там совершенно другое отношение к детям, 
к контрацепции, к женщинам, к семье, к быто-
вым условиям. Поэтому те демографические 

процессы, которые мы видим в Центральной 
Азии, и необратимы, и естественны. 

— Одно из самых жестких ваших заяв-
лений: «Нет ничего удивительного в том, что 
миллионы трудовых мигрантов в России не 
хотят (да и не могут, не существует таких 
инструментов) адаптироваться в россий-
ском обществе». Неужели задача инте-
грации мигрантов в российское общество 
является в принципе нерешаемой? 

— Она является крайне сложной, пре-
жде всего потому, что мы должны 

заниматься этим сами. Если 
российские институты не бу-

дут заниматься адаптацией 
мигрантов, то органичной 

интеграции мигрантов не 
получится. Первая вол-
на миграции в Россию 
состояла из русских, 
украинцев и белорусов, 
приезжавших из разных 
республик. Затем были 

понятные для нас люди 
из советских поколений. 

А кто к нам приезжает 
сейчас? Молодежь, кото-

рая воспитана в совсем иных 
культурно-бытовых традициях, 

причем чаще всего из самых бедных 
и специфичных регионов. Я за исключением 
Туркменистана побывала практически во всех 
регионах Центральной Азии и хорошо считываю 
региональные различия. Люди, которые живут, 
например, в Душанбе, особенно русскоязыч-
ные, радикально отличаются от тех, кто живет 
в южных перенаселенных районах, например 
в Кулябской области. На этих территориях 
меньше экономических возможностей, хуже 
образование, больше детей в семьях, меньше 
социально-экономической обеспеченности. 

Эти люди меньше всего адаптированы 
к российской действительности. В итоге они 
приезжают сюда, сбиваются в свои микро-
сообщества. Образуются локальные общины, 
которые живут по своим культурно-бытовым 
принципам: помогают друг другу, женщины со-
вместно воспитывают детей. Они снимают одну 
квартиру на десятерых не только потому, что это 
экономически целесообразно. Психологически 
так легче выживать в ином сообществе. 

— Выживать в ином сообществе 
или выживать вне рамок этого иного 
сообщества? 

— Брать на себя ответственность за куль-
турную адаптацию таких людей могут только 
российские институты. А они на себя такую 
ответственность брать не хотят. Мы сейчас 
видим, как российские правоохранительные 
органы активно пытаются ввести мигрантов 
в рамки соблюдения законодательства. Это 
системный процесс, который понятен. Но он 
недостаточен для инкорпорации мигрантов в 
российское общество. Чем больше мы выде-
ляем мигрантов как отдельные элементы, тем 
меньше оснований они имеют для встраивания 
в российское общество. Те дети мигрантов, 
которые ходят в школу, имеют хотя бы какое-то 
отношение к адаптации. А есть те, кто не ходит 
в школу, про них вообще никто ничего не знает. 
Они живут в своих локальных единицах, осо-
бенно в регионах. Культурно-бытовая традиция 
такова, что можно иметь три жены. Эти три 
жены воспитывают всех тех детей, которых они 
нарожали, в тех же своих культурно-бытовых 
традициях. С учетом того количества мигран-
тов, которые есть сейчас на территории России, 
это большой вызов. 

— То есть мы идем к французскому 
сценарию — возникновению недоступных 

или опасных для коренного населения эт-
нических анклавов типа тех, что существу-
ют, например, в Париже и других крупных 
городах страны? 

— У нас, к счастью, силовая система — 
один из самых уважаемых и влиятельных инсти-
тутов в обществе. Это верно и с точки зрения 
финансирования, и с точки зрения внимания, 
которое ей уделяется. Государство блюдет свою 
монополию на насилие. Поэтому я бы не стала 
сравнивать нашу ситуацию с французской, где 
правоохранительные органы часто не обладают 
мандатом на применение определенных мер. 
Но, повторяю, одних силовых мер недостаточ-
но. Мигранты из Центральной Азии склонны к 
общинности и живут в тесной кооперации друг 
с другом. У них есть неформальные люди — 
уважаемые люди, старшие, которые первыми 
переехали. Выстраивание взаимодействия 
с ними — тоже важная линия работы. Но по 
большому счету задача культурной адаптации 
должна начинаться еще до отъезда мигранта в 
Россию. 

Если раньше миграция носила стихий-
ный характер — кто захотел, тот и приехал, 
— то сейчас многие регионы уже занимаются 
целевым набором. Включение в эти програм-
мы целевого набора элементов культурной 
адаптации помогло бы более легкому нахож-
дению мигрантов на территории России. Это 
не только вопросы языка. В России, например, 
не принято смотреть друг на друга. А там это 
нормально. Там это часть бытовой традиции. 
Часто девушкам вслед что-то кричат, например 
«какая красивая!». Но они так делают не только 
в России. Они так делают и у себя. То, что там 
воспринимается нормально, здесь звучит как 
нечто непристойное. 

Экономика решает не все

— Запад очень жестко давит на мно-
гие бывшие государства СССР, требуя от 
них свернуть свои экономические связи с 
Россией. Есть ли шансы на то, что в Цен-
тральной Азии получится добиться своей 
цели? 

— В контексте Центральной Азии для того, 
чтобы что-то свернуть, нужно иметь готовую 
альтернативу. Реальной экономической аль-
тернативы сотрудничеству с Россией в регионе 
нет. Поэтому экономическое сотрудничество 
по-прежнему идет. Да, Центральную Азию пу-
гают санкциями. Начинают вводить санкции 
против отдельных компаний, грозят пальчи-
ками: мол, так будет со всеми, если вы не бу-
дете соблюдать санкции. Но на практике это 
не привело к сокращению торгового оборота 
или параллельного импорта. Самая сложная 
ситуация, конечно, с Казахстаном. Потому что 
Казахстан сам в очень сложной ситуации. Если 
посмотреть на его структуру экономики, то 
ее значительная часть связана с продажей 
нефти. А кто ее покупает? В первую очередь 
Запад. Кто владеет казахстанскими (или «ка-
захстанскими») нефтяными компаниями? Если 
посмотреть по разбивке, то около 20% — чи-
сто казахстанские национальные компании. 
А остальное — так или иначе иностранные 
инвесторы, связанные с Западом. 

Казахстан находится в очень уязвимом 
положении. На него давление самое сильное. 
Казахстан пытается балансировать. Они и 
совместную казахстанско-американскую ко-
миссию забабахали для отслеживания несо-
блюдения санкций, и сделали список товаров, 
которые не подлежат реэкспорту. При этом 
Казахстан старается по максимуму получить 
те преференции, которые возможно получить в 
нынешних условиях. Не надо демонизировать 
Казахстан как страну. Он ведет себя так, как 
может. Еще один крайне важный момент. Я ду-
маю, что США и европейские страны прекрасно 
понимают: если из Центральной Азии уйдет 
Россия, то туда придут не они. Туда придет 
Китай. А Китай для Запада еще более сложный 
оппонент, чем Россия. Уже сейчас Китай нарав-
не с Россией является крупнейшим инвестором 
в государства Центральной Азии — местами 
(например, в Таджикистане) более значимым, 
чем мы. Поэтому Запад осуществляет давление 
на регион, но это давление не через экономику, 
а через институты гражданского общества. 

— Извините, через институты граждан-
ского общества или через проплаченные 
НКО? Как все-таки правильнее? 

— Мы живем в российских реалиях, в кото-
рых есть, например, фонд президентских гран-
тов, фонды, которые спонсируют национальные 
гражданские институты. У нас запретили ино-
странные фонды, но при этом выделили кучу 
денег через разные другие формы различным 
НКО для осуществления гражданской деятель-
ности. В Центральной Азии только Казахстан 
и отчасти Узбекистан обладают ресурсами 
для того, чтобы спонсировать свои институты 
гражданского общества. Поэтому все местные 
НКО так или иначе спонсируются иностранными 
фондами. Самый наглядный пример — Кирги-
зия, которая никак не может по примеру России 
принять закон об иностранных агентах, потому 
что там есть огромное лобби, связанное с рас-
пределением этих финансов.

Некоммерческий сектор в Центральной 
Азии — это рынок. Человек, который вчера 
работал в Славянском университете и получал 
деньги по линии местного министерства об-
разования, завтра спокойно пойдет работать 
в какой-нибудь очень ангажированный фонд, 
связанный, например, с USAID или ЕС, и не 
увидит в этом своем карьерном шаге ничего 
ненормального. Мы часто думаем: Россию в той 
или иной стране должны поддерживать те, кто 
ее любит. Но там любят свою страну и получают 
деньги за то, что умеют. Они умеют организовы-
вать мероприятия — и получат деньги за то, что 
организовывают мероприятия. А в пользу кого 
они будут организовать мероприятия, это уже 
второй вопрос, вопрос в том, кто платит. 

— А России надо пытаться влезать на 
этот рынок? 

— Это сложный вопрос, связанный с тем, 
что одним из базовых принципов нашей поли-
тики на постсоветском пространстве является 
невмешательство во внутренние дела других 
стран. Мы всегда работаем с легитимно из-
бранными, мы не поддерживаем площади и 
майданы. Это то, что дает нам уважение лиде-
ров этих стран. И я не сторонница того, чтобы 
создавать какие-то опосредованные форматы 
политического влияния, спящие партии, фи-
нансировать альтернативных лидеров, кото-
рые могли бы подтачивать государственные 
институты. Революционный путь, особенно 
в Центральной Азии, может быть крайне кро-
вопролитным и принести больше издержек, 
чем дивидендов. Но работать с гражданским 
обществом нужно. А еще нужно принять тот 
факт, что тех, кто готов делать совместные 
проекты, нужно поддерживать, выделять 
финансирование. 

Что действительно является нашим сла-
бым местом, так это то, что мы практически не 
присутствуем в Центральной Азии в сегменте 
национальных языков. А в прессе Централь-
ной Азии, которая работает на национальных 
языках, зачастую бытуют просто демониче-
ские представления о России. Журналисты, 
которые работают на национальных языках, 
часто работают только в этом сегменте — не в 
англоязычном, не в русскоязычном, а только в 
национальном. Часто они оказываются в таком 
депривационном пузыре — у них банальный 
недостаток информации. В итоге что им слили 
— а часто такими сливами занимаются внешние 
игроки, — то там и остается. 

— Но для того чтобы работать на на-
циональных языках стран Центральной 
Азии, надо для начала эти языки хотя бы 
понимать, правильно? 

— Абсолютно правильно. Отсутствие 
взаимного понимания не просто важная, а 
наиважнейшая проблема. Я специалист по 
постсоветскому пространству, окончила про-
фильную кафедру истории ближнего зарубе-
жья МГУ. Но таких центров недостаточно. В 
России очень малое количество людей учит 
национальные языки стран Центральной Азии, 
изучает историю региона и происходящие в нем 
внутриполитические процессы. То же самое 
мы видим по отношению к России со стороны 
государств Центральной Азии. Глубина пони-
мания нашей страны и наших институтов очень 
низкая. И все это, вместе взятое, порождает 
недопонимание. 

Нам кажется, что пока экономическое 
взаимодействие идет, пока функционируют 
транспортные коридоры, пока бурлят взаимные 
инвестиции, все обстоит хорошо и этого вполне 
достаточно. Но тот же пример Украины говорит 
о том, что этого совершенно недостаточно и 
что результат может быть совершенно не тем, 
на который рассчитывали, исходя из прагма-
тичного мышления. К сожалению, прагматики 
в политике становится все меньше. Экономика 
все меньше идет рука об руку с политикой. 
Это, кстати, общемировая тенденция, харак-
терная не только для России и постсоветского 
пространства. 

— Но для России эта тенденция не 
просто характерна, а очень характерна, 
ведь так? 

— Именно так. Внутренние процессы, про-
исходящие в постсоветских государствах, на-
прямую влияют на их отношения с нами. Яркий 
пример — Армения. У России и Армении фанта-
стический товарооборот. Армения фактически 
стала выгодополучателем от введенных против 
России санкций, одним из главных хабов па-
раллельного импорта. Но при этом мы видим, 
что Россию, или, вернее, образ России, сей-
час используют как инструмент для решения 
внутриполитических задач. И так происходит 
много где еще. 

— Вы очень точно сформулировали: 
в случае со связями Москвы с бывшими 
советскими республиками даже глубокое 
и очень выгодное для наших партнеров 
экономическое сотрудничество «не озна-
чает даже умеренной политической лояль-
ности» по отношению к России. Почему так 
происходит? 

— Потому что в плане нашей политики в 
постсоветском пространстве сфера политики 
и сфера экономики часто не связаны друг с 
другом. Есть транснациональные компании 
и крупный бизнес, большие взаимовыгодные 
интересы. Они реализуются без оглядки на 
политические вектора. Вот свежий пример, 
связанный с Эквадором, который вознамерил-
ся было оказать содействие Украине: сначала 
нашли мушку в его бананах, а потом, когда 
такое намерение исчезло, «излечили» муш-
ку. Есть вполне четкая связь между жесткими 
действиями в отношении нашего партнера 
и экономикой. С ближним зарубежьем у нас 
другой формат отношений. Экономика у нас 
идет отдельно от политики, несмотря на то, что 
часто экономические соглашения заключаются 
в рамках политических акций — политических 
визитов, двустороннего взаимодействия. На 
практике это вещи, которые разводятся. 

 Мы очень много чего делаем в гумани-
тарной сфере. Но при этом рука не знает, что 
думает голова, а голова не знает, что делает 
рука. Экономика у нас идет в отрыве от гума-
нитарки и политического сотрудничества. Есть 
ведомства, которые координируют гуманитар-
ную линию. А есть ведомства, которые заняты 
реализацией экономических интересов. Эти 
две линии идут параллельно и совершенно 
раздельно. В итоге мы имеем результат: эко-
номические связи не подразумевают никакого 
системного политического взаимодействия. 
Это инерционный подход в его самом чистом 
виде. 

— А разве мы не пытались удержать 
Украину от соскальзывания в западный 
лагерь с помощью экономических рычагов? 
Не сработало ведь! И с Грузией времен 
Саакашвили то же самое. 

— Да, не сработало, потому что вопрос 
не только в экономических рычагах, вопрос в 
комплексной стратегии. Нам не нужны спора-
дические элементы давления. Мол, сломался 
очередной трубопровод. Как вы думаете, по-
чему он сломался? Вопрос не в том, почему он 
сломался. Вопрос в том, чтобы он «ломался» 
внутри последовательной системы, о которой 
все понимают, как она работает. Понятно, что 
политика — очень сложное пространство. Это 
только кажется, что легко составить алгоритм: 
если пошел сюда, получил это, если пошел 
туда, получил то. Но системная связь эконо-
мических преференций с нашей стороны с 
политикой все равно должна наличествовать. 
Ситуация, когда мы делаем кусочек там и кусо-
чек здесь, лишает нас видения общей картины. 
Сиюминутное следование отдельным, вырван-
ным из общего контекста интересам приводит 
нас к тому, что уже в среднесрочном размере 
мы сталкиваемся с серьезными проблемами, 
с вещами, которых хотелось бы избежать. И 
если мы сейчас не договоримся сами с со-
бой о правилах игры и не будем выстраивать 
отношения с партнерами последовательно, 
мы будем получать все больше негативных 
эффектов. 

— Мы много поговорили о слабых ме-
стах нашей политики в отношении бывших 
советских республик Центральной Азии. 
А какие у нас есть уже задействованные, 
потенциальные сильные места и козыри 
в этом плане? 

— Это крепкие основания присутствия. 
Экономика и создание рабочих мест, конечно, 
наш плюс. Еще один наш плюс — базовая по-
литика невмешательства во внутренние дела 
партнера. Такого никто из крупных внешних 
игроков, кроме, возможно, Китая, региону боль-
ше не предлагает. Многие в Центральной Азии 
поэтому рассматривают присутствие европей-
ских и американских партнеров в своих стра-
нах как потенциальную угрозу национальной 
безопасности. Русский язык и русскоязычное 
пространство — это то, что остается важным 
инструментом формирования нашего образа 
и представления о себе. Россия остается зна-
чимым игроком в ближнем зарубежье, важным 
экономическим и политическим партнером, 
гарантом безопасности. 

Не надо бегать с криками «все пропало!». 
Но не надо и делать вид, что наш курс не нуж-
дается в коррективах. Мышление по принципу 
«никуда они не денутся» — это инерционный 
подход. Фактически мы не контролируем ни ре-
зультат, ни ход, ни результат процесса выстраи-
вания отношений с соседями. Убежденность 
в том, что наши отношения с постсоветскими 
государствами надо выстраивать по тем же 
принципам, что и тридцать лет тому назад, 
означает, что мы придем к результату, который 
мы не знаем и не можем предсказать. 

— И что же именно, с вашей точки 
зрения, может и должно прийти на смену 
инерционному подходу в отношениях с 
бывшими советскими республиками? 

— Я сторонница регионализации политики 
России на постсоветском пространстве. Мы 
должны больше фокусироваться на выстраи-
вании отношений с отдельными регионами и 
следовать своим собственным интересам, а 
не интересам, которые основываются на на-
шем общем культурно-историческом прошлом 
и на «всем хорошем против всего плохого». 
Время к этому вполне располагает. Казалось 
бы, тридцать лет — всего ничего с точки зрения 
исторического процесса. Но мы видим, что 
геополитическая реальность в нашем бывшем 
общем пространстве все больше и больше 
усложняется. И это диктует неизбежный сдвиг 
нашей политики в сторону ее регионализа-
ции. Например, мы начали продвигать формат 
«Центральная Азия плюс Россия». Раньше мы 
избегали любых региональных форматов и 
концентрировались либо на двусторонних от-
ношениях, либо на уровне общих интеграцион-
ных проектов. Политика России в Центральной 
Азии не просто должна измениться — она уже 
меняется. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Триста лет тому назад Россия почти ничего не знала о Цен-
тральной Азии. А сегодня, опираясь на опыт СССР, она знает о 
ней все, что нужно знать, и даже больше. Правильно? Непра-
вильно! — утверждает ведущий эксперт Центра комплексных 
европейских и международных исследований Высшей 
школы экономики Дарья Рекеда. Тонкая прослойка ав-
торитетных российских спецов по постсоветскому про-
странству — это довольно замкнутый мирок, в который 
крайне редко прорываются новички. Но Дарье Рекеде 
это удалось. Ее недавняя статья в журнале «Россия 
в глобальной политике» вызвала в экспертном (и не 
только в экспертном) сообществе настоящий взрыв 
эмоций. Описывая четыре новые (ну ладно, не 
очень новые) реальности в том, что у нас с от-
тенком снисходительности принято называть 
«ближним зарубежьем», Дарья сумела чет-
ко и емко сформулировать то, что многие 
из нас ощущали на интуитивном уровне, 
но не могли передать словами.

НЕВИДИМАЯ УГРОЗА: 
Эксперт Дарья Рекеда: 
«Нам кажется, 
что то, что мы когда-то 
были вместе, является 
основанием для 
сотрудничества. 
Но так ситуацию видим 
только мы»
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Высшими лидерами 
государств Центральной 

Азии (на фото с 
Путиным президенты 

Таджикистана и 
Узбекистана) по-

прежнему являются 
понятные для России 

люди из советского 
поколения. Но за ними 

скрывается совсем 
другая реальность. 

Уникальное фото знаменитого 
русского фотографа Сергея 
Прокудина-Горского. Зиндан 
(тюрьма) в находящемся под 
протекторатом России Бухарском 
эмирате, 1910 год. Российский 
и советский периоды истории 
Центральной Азии описываются 
в официальной историографии 
этих государств очень похожим 
образом. 

Дарья Рекеда. 
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ПОЧЕМУ РОССИЯ МОЖЕТ ПРОИГРАТЬ 
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

Токаев идет 
своим путем: 
Казахстан 
крайне уязвим 
для давления 
Запада 
и поэтому 
ведет себя 
соответственно. 
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«Да они на сиротах зарабатывают!», 
«Вон и джип у них новый, и отдыхать 
едут за границу — точно для заработ-
ков набрали детей под опеку!» Шеп-
чутся, шепчутся. За спиной в поликли-
нике, учителя в школе, продавщицы в 
ближайшем магазине, соседи. Любая 
семья, которая не скрывает, что взяла 
ребенка под опеку, попадает под при-
стальное внимание общественности. 
А если детей несколько (приемная се-
мья), то зависти людской нет преде-
ла. Но почему-то очереди из желаю-
щих взять ребенка в семью нет. Даже 
родные дяди и тети часто со спокой-
ной душой отправляют малышей в 
детский дом.

О каких же баснословных заработках идет 
речь? И что на самом деле получает опекун 
вместе с этими «огромными деньгами»? 
Разбираться будем на примере Московской 
области. Сейчас в регионе под опекой 22,5 
тысячи детей.

Сначала о главном. Нет, не о ребенке, 
который оказался в сложной жизненной си-
туации, он обывателя мало волнует. Сначала 
о деньгах.

Опекун получит 24 604 рубля единовре-
менно (если ребенок один, здоров и младше 
семи лет) или 187 996 рублей (если ребенок 
имеет инвалидность, или старше 7 лет, или 
имеет братьев и сестер). Отметим, что это 
новая шкала выплат. Ее ввели только в феврале 
2024 года. И коснется это тех, кто оформляет 
опеку сейчас. Тем, кто это сделал раньше, 
таких выплат не положено.

Кроме того, всем полагаются ежегодное 
пособие в размере 45 тысяч рублей (на мягкий 
инвентарь), ежемесячные выплаты на каждого 
ребенка — от 13 тысяч до почти 24 тысяч. По-
следняя выплата зависит от возраста ребенка. 
Максимум платят на младенцев. Минимум — 
на детей дошкольного возраста от 3 до 7 лет. 
Если детей несколько, то необходимо оформ-
лять статус приемной семьи. В этом случае 
опекун получит «зарплату» 3 тысячи рублей, 
плюс доплаты по 3 тысячи на каждого ребенка. 
Дополнительно регион доплатит, если дети 
до появления в семье опекуна проживали на 
территории Московской области. От 5 до 19 
тысяч ежемесячно. Сумма будет зависеть от 
состояния здоровья и возраста ребенка. Мак-
симум — за детей с тяжелой инвалидностью. 
Еще при организации приемной семьи можно 

получить компенсации: 6900 на каждого члена 
семьи при организации семейного отдыха, 
4600 на организацию отдыха ребенка-сироты 
летом плюс бесплатный проезд опекаемого 
ребенка на общественном транспорте и по 
железной дороге к месту отдыха и обратно, 
все это раз в год.

На этом денежный дождь иссякает. И 
начинается «прекрасная жизнь» приемных 
семей.

Отмечу, что люди в теме четко разделяют 
два понятия: опека и приемная семья. Это раз-
ные формы семейного устройства. В России 
существует несколько вариантов передачи 
ребенка в семью: усыновление, опека, при-
емная семья и патронат.

Опека и приемная семья наиболее попу-
лярны. Хотя бы потому, что дают шанс детям, 
у которых нет статуса для усыновления. Ро-
дители в тюрьме, ограничены в родительских 

правах, исчезли из жизни ребенка, «забыли» 
оформить нужные бумаги. Это все повод ма-
лышу «зависнуть» в сиротском учреждении. 
Усыновить таких детей нельзя. И вот тут по-
является шанс — опека (если ребенок один) 
или приемная семья (если их много).

Опекун должен пройти обязательное обу-
чение в школе приемных родителей. Офор-
мить медицинские документы. Предъявить 
органам опеки свое жилье, справку о доходах 
и согласие всех, кто прописан в его квартире, 
на появление нового жильца. И только после 
этого он получит направление на знакомство 
с ребенком. Стоит отметить, в Московской 
области в базе сейчас порядка четырехсот 
детей. Это очень маленькая цифра. И это, как 
правило, очень проблемные дети. Лежачие 
инвалиды с умственной отсталостью, боль-
шие семьи из пяти-шести малышей, которых 
отдельно не отдают, подростки.

Но вот знакомство состоялось, все на 
всё согласны, документы подписаны, можно 
идти «обогащаться» (как считают завистники). 
Ребенка из казенного учреждения выдают 
опекуну голым. Буквально. Трусы, колготы, 
кофты, джинсы, платья, куртки, обувь по се-
зону привозите с собой. Игрушки, мебель для 
ребенка (он не может спать с вами на диване) 
уже должны быть куплены. Если вы берете 
школьника, то форму, сменку, портфель, кан-
целярские принадлежности придется тоже 
покупать быстро. Если детей несколько, смело 
умножайте траты на их количество. Свои «бе-
шеные» деньги вы получите в течение трех 
месяцев после передачи ребенка в семью. А 
вот сотрудники службы опеки придут к вам с 
проверкой через две недели.

Дальше ответственные взрослые обычно 
ведут ребенка к врачам. Да, конечно, медицин-
ские документы после казенного учреждения 
все в порядке. Но иногда из них по какой-то 
причине исчезает часть диагнозов. И внешне 
не совсем благополучный ребенок получа-
ется абсолютно здоровым. Поэтому лучше 
получить альтернативное мнение. Учитывая 
состояние медицины в Подмосковье, делать 
это придется платно.

Стоит отметить, что кроме вышеперечис-
ленных выплат опекун от государства больше 
ничего не получит. Даже если вместе с при-
емным ребенком в семье трое несовершенно-
летних, статус многодетной семьи не положен. 
А значит, нет льгот и скидок в развлекательных 
детских центрах, музеях, цирках, театрах. 
Детей не кормят бесплатно в школах. Не дают 
скидок на оплату детского сада.

То есть получается, что двое из трех детей 
«свои», а один «государственный». Естествен-
но, что никто из приемных родителей так не 
делит, поэтому, в зависимости от финансовых 
возможностей, везут детей развлекаться и 
культурно обогащаться кто раз в месяц, а кто 
раз в полгода. Реже нельзя, опека просит отчет. 
А любой родитель знает, что поездка куда-либо 
не только деньги на проезд и входные билеты. 
Но и «а поесть», «ой, какая игрушка», «я хочу вон 
тот магнитик» и прочие милые мелочи.

Организация отдыха тоже превращается 
в сложный квест. Помните, в начале статьи мы 
считали, что государство оплатит летний отдых 
подопечному и даже всей приемной семье? 
Есть одна оговорка. Вы не можете поехать на 
море и снять там комнату у доброго местного 
жителя. Это должен быть официальный пан-
сионат или санаторий, где выдадут документы 
и чеки. Сколько дней вы сможете в таком месте 
прожить за 6900 рублей на человека?

С детскими путевками не лучше. 
Попробуйте-ка отправить чадо за 4600 рублей 
в летний лагерь. Если путевки начинаются от 15 
тысяч рублей за неделю. А в летних каникулах 
таких недель больше 10.

Люди, которые берут детей под опеку, 
как правило, очень ответственные родители. 
А значит, детей будут развивать. Кружки, ре-
петиторы, спортивные секции. Любой талант 
требует значительных вложений. А некоторые 
виды спорта буквально бьют по кошельку. 
Даже не ценой тренировок, а стоимостью 
сопутствующего инвентаря и соревнований.

Больших вложений требует и проблемный 
с точки зрения обучения ребенок. Логопе-
ды, дефектологи, нейропсихологи и просто 
психологи — всё это ложится финансовым 
бременем на опекуна. Нужны ли ребенку эти 

специалисты? Если, к примеру, его родная 
мать беспробудно пила водку, а потом на гла-
зах у сына или дочери зарезала очередного 
сожителя? Если ребенок с младенчества на-
блюдал не за воробьями на улице, а за сек-
суальными отношениями взрослых людей? 
Если вместо игрушек перекладывал баночки 
из-под йогурта (если они были)?

«Но вас же не заставляли брать ребенка!» 
— воскликнут сейчас многие. Не заставляли. 
Но мы же начали с того, что опекуны якобы 
зарабатывают на своих подопечных.

И еще о затратах нематериальных. Опе-
кун обязан раз в год приводить подопечно-
го на медосмотр в местную поликлинику. 
В Подмосковье этот процесс становится 
персональным адом для опекунов, детей и 
врачей. В будний день утром нужно доста-
вить чадо в поликлинику и пройти десяток 
специалистов, сдать анализы, сделать ЭКГ, 
УЗИ. Перемещение по медицинской органи-
зации напоминает броуновское движение. 
Никто не будет «для каких-то там сирот» вы-
делять отдельный кабинет и собирать туда 
специалистов, чтобы максимально упростить 
процесс. Нет, три кабинета на первом этаже, 
четыре на четвертом, потом спуститесь на 
второй и сдайте кровь, если успеете. Везде 
гигантские очереди. Завершите все в ка-
бинете у психиатра (который к четвертому 
часу хаотичной беготни нужен уже опекуну). 
Врачи же в это время вынуждены вести еще и 
плановый прием. А вишенкой на торте будет 
то, что половины результатов обследований в 
медкарте ребенка не окажется. И если нужны 
будут какие-либо справки, то придется все 
проходить заново.

Выдохнули после медосмотра? Это не 
все. Нужно сдать отчет. Раз в год и опекуны, 
и приемные родители сдают документы: о 
движении денег по банковскому счету ребенка 
(госвыплаты и алименты, если они есть), траты 
за год, использование имущества подопечно-
го, если оно есть. Не переживайте, государство 
спросит за каждую выделенную копейку. Вдруг 
опекун вместо леденца подопечному купил 
себе новые носки. Хорошо хоть, что сдавать 
такой отчет приходится лишь раз в год.

Ну и не забудьте, что опекун — полно-
ценный представитель своего подопечного. 
Любые проблемы: от гигантского долга за 
«коммуналку» в квартире, которая принад-
лежит несовершеннолетнему, до невыпла-
ченных вовремя алиментов от биологических 
родителей — все ложится на плечи опекуна. 
Как и девиантное поведение ребенка. Кражи 
в магазинах, драки в школах и на улице, си-
гареты, алкоголь, ранняя влюбленность — у 
детей, прошедших сиротские учреждения, эти 
частые подростковые проблемы принимают 
какие-то космические масштабы. И требуют 
внимательного, чуткого, бережного решения 
со стороны взрослого. Которому в любой мо-
мент могут сказать: «А ты мне вообще не мать/
отец». И от чистых простыней и горячего супа 
дети сбегут в притон к наркоманам, только 
потому, что там родная мама.

А все будут видеть машину, на которую 
опекун заработал сам, потому что на самом 
деле он классный IT-специалист, шикарный от-
дых, на который копили всей семьей полгода. 
И качать головами: «Вам государство столько 
денег платит, а вы не можете нормально о 
сироте позаботиться»...

Анна КИРИЛЛОВА.

Водитель автобуса в Люберцах нашел рюкзак с 500 
тысячами рублей и вернул его пассажирке. Артем 
Хрзаян работает на маршруте №441 уже два года — 
перевозит людей от Жуковского до метро «Котель-
ники». Рюкзак он нашел 17 марта, когда осматри-
вал автобус на конечной остановке.

— Рюкзак был расстегнут, поэтому я увидел, что в нем 
лежат деньги и комплект документов. Все это находилось 
на сиденье за водительским местом, а я хорошо помнил, 
что там сидела женщина, — рассказал водитель. — Первым 
делом позвонил в диспетчерскую и рассказал о находке. 
Оказалось, что пассажир уже обнаружил пропажу и тоже 
позвонил диспетчеру.

Забытое имущество вернули хозяйке, которая поблаго-
дарила водителя за честность и добросовестность. 

— Мне с детства родители повторяли: главное — жить 
честно. Все чужое и незаслуженное от человека быстро уходит. 
Свое, заработанное, тратится во благо, — говорит Артем.

Артем с семьей переехал в Люберцы несколько лет назад, 
купив квартиру в новостройке. У них с женой двое сыновей, 
но он не единственный кормилец в семье. Супруга работает в 
больнице медсестрой. По словам Артема, они с женой очень 
похожи — очень принципиальные оба. Как-то их старший сын 
принес с детской площадки чью-то забытую машинку. Тогда 
мама взяла его за руку и спустилась с ним вниз во двор, чтобы 
положить машинку на самое видное место. Такие вещи дети 
запоминают надолго.

Ожидает ли водителя какая-то особая награда в «Мо-
странсавто»? По сути он ее уже получил — транспортная 
компания рассказала о честном сотруднике во всех своих 
соцсетях. И не исключено, что премию тоже выпишут. Но 
пока разговора с начальством об этом не было.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По Уголовному кодексу, случайно найденная ценная 
находка считается кражей. Если гражданин при-
своил себе имущество, которое кто-то случайно 
обронил, его могут осудить на 2–3 года колонии.

Светлана РЕПИНА.

16 лет жители микрорайона Лен-
ский в подмосковном Павловском 
Посаде ждали, когда же наконец 
местные власти отремонтируют 
их Дом культуры. За это время 
здание некогда знаменитого куль-
турного центра успело существен-
но обветшать и выглядит теперь 
как типичная заброшка. По этому 
администрация города хочет его 
снести. Но вместе с ним могут 
быть уничтожены два огромных 
мозаичных панно, когда-то укра-
шавшие фасад ДК. Чтобы не до-
пустить подобного вандализма, 
люди обратились за помощью к 
Президенту РФ.

Жителей Павловского Посада мо-
нументальными мозаиками не удивишь. 
Город славится не только своими уникаль-
ными платками, но и обилием мозаики. 
Она тут повсюду — украшает фасады 
домов и внутренние интерьеры зданий. 
К сожалению, многие из этих работ, ко-
торые создавались в 60–70-е годы про-
шлого века, уже утрачены навсегда, а 
те, что сохранились, находятся порой в 
самом плачевном состоянии, как, впро-
чем, и сами здания, которые они когда-то 
украшали. Но все равно благодаря этому 
художественному наследию советской 
эпохи Павловский Посад вполне мог бы 
претендовать на звание арт-галереи под 
открытым небом.

Но даже на фоне такого мозаич-
ного изобилия два панно художника-
монументалиста Константина Аксенова 
— «Знамя борьбы» и «Труд» — заметно вы-
деляются. Во-первых, их отличают боль-
шие размеры, во-вторых, многослойный 
сюжет и проработка деталей. Это настоя-
щая монументальная живопись, которая 
заслуживает уважительного к себе от-
ношения, она должна быть сохранена, 
говорят знатоки этого вида искусства. 
Но то, как складывается судьба много-
страдального ДК имени А.С.Потапова, 
наводит на мысль, что мозаики, как и 
здание, обречены.

Дом культуры имени Алексея Пота-
пова, знаменитого земляка павловопо-
садцев, летчика, Героя Советского Союза, 
который погиб в 28 лет во время прорыва 
блокады Ленинграда, построил в 1973 
году местный камвольный комбинат. 
Открывала его министр культуры СССР 
Екатерина Фурцева вместе со звездой 
советской эстрады Людмилой Зыкиной. 
Даже этот факт говорит о том, насколько 
значимым было по тем временам собы-
тие, причем не только для города, но и 
для всей Московской области. ДК дей-
ствительно был уникальным. Большая 

площадь зда-
ния позволяла 
объединить 
под своей кры-
шей огромное 
количество 
к ру ж ков и 
секций для 
детей, работа 
шла сразу по не-
скольким направ-
лениям. Впрочем, 
в его стенах занима-
лись не только пионеры 
и пенсионеры. Здесь были 
рады представителям всех воз-
растных и социальных групп населения. 
Был прекрасный зрительный зал, а техни-
ческому оснащению и вращающейся сце-
не могли позавидовать даже профессио-
нальные театральные коллективы. Одно 
крыло здания принадлежало библиотеке, 
в другом находился спортзал.

«Чтобы понять, что для нас, коренных 
жителей микрорайона Ленский, значит ДК 
Потапова, нужно тут вырасти, — говорит 
пенсионерка Марина Сергеевна. — Сре-
ди моих сверстников нет ни одного, кто бы 
не занимался там чем-нибудь в детстве. 
Там преподавали хореографию, спор-
тивные танцы, была изостудия, секция 
технического моделирования. Вся наша 
культурная жизнь крутилась вокруг ДК. 
Постоянно артисты из Москвы приезжали 
с концертами, театры столичные показы-
вали свои премьеры. Мы вообще тогда 
очень дружно жили: вместе работали на 
комбинате, а после смены шли в ДК, я и с 
мужем там на дискотеке познакомилась, 
и многие мои подруги также нашли своих 
спутников жизни».

В 2008 году ДК 
закрыли на ре-
ставрацию. Зда-
ние было тогда 
еще крепкое, 
поэтому жители 
надеялись, что 
ремонт пройдет 

быстро. Но годы 
шли, а работы так и 

не начались. За это 
время там обоснова-

лись бомжи и подростки, 
одни грабили, другие под-

жигали и громили то, что оста-
валось от когда-то процветающего 

культурного очага. В конце концов стало 
понятно, что на восстановление здания 
потребуются немалые средства. И все-
таки вплоть до 2021 года надежды на его 
реконструкцию у людей сохранялись.

«Три года назад этот вопрос взяла на 
контроль Общественная палата города, 
и вроде бы дело сдвинулось с мертвой 
точки. Чиновники даже сделали экспер-
тизу здания, заказали новый проект ре-
конструкции, обещали, что ищут нового 
подрядчика, потому что старый проворо-
вался. Говорили, что после ремонта туда 
собираются перевести детскую художе-
ственную школу, и помещение под гале-
рею нашим местным художникам обе-
щали выделить. Но потом все заглохло, 
а недавно мы узнали, что администрация 
собирается снести здание и сделать там 
якобы парковую зону», — рассказывает 
Ольга Правдина. 

С таким поворотом событий люди 
согласиться не смогли и решили записать 
видеообращение к Президенту РФ. Лю-
бопытная деталь: перед этим защитники 

культурного наследия обращались за 
помощью в министерство культуры Под-
московья. Но оттуда пришел ответ, что 
этот вопрос «не входит в полномочия 
ведомства». Вот люди и надеются, что, 
может быть, хотя бы обращение к вер-
ховной власти поможет восстановить 
легендарный ДК вместе с местной ху-
дожественной достопримечательностью 
— двумя парными монументальными 
мозаиками работы известного советского 
художника Константина Аксенова. 

■ ■ ■
После того как видеообращение 

павловопосадцев к Путину попало в со-
циальные сети, с активистами и предста-
вителями Павлово-Посадского отделения 
ВООПИК встретился глава города Денис 
Семенов.

Но ничего утешительного он им не 
сообщил. По словам чиновника, снос зда-
ния неизбежен, далее он показал эскизы 
быстровозводимых павильонов, которые 
хотят построить на месте дворца и куда 
собираются перенести мозаики худож-
ника Аксенова.

Однако у членов ВООПИК есть боль-
шие сомнения по поводу того, что эти 
строения окажутся в состоянии выдер-
жать вес монументальных мозаик, тем 
более имеющих такую большую площадь. 
«Реализуемость этой идеи заведомо не 
гарантирована», — говорят присутство-
вавшие на встрече активисты.

Но даже если этот проект удастся во-
плотить с технической точки зрения, то с 
художественной мозаикам будет нанесен 
невосполнимый вред. Похоже, авторы 
представленного проекта не понимают 
разницы между произведением искус-
ства и отделочным керамогранитом. 

«Например, чтобы подогнать под 
форму и размеры быстровозводимого 
модуля мозаику «Знамя борьбы», им при-
дется отрезать ту часть панно, на которой 
изображено это самое знамя, а оружие в 
руках революционера превратится в об-
рез», — считают защитники культурного 
наследия из ВООПИК. 

Аналогичное обрезание ждет и вто-
рое панно «Труд». Здесь работница кам-
вольного комбината держит на поднятых 
руках полотно, которое символизирует 
«знамя труда», но оно тоже не вписы-
вается в габариты павильона. То есть в 
обоих случаях мозаики лишатся ключе-
вого образно-символического смысла, и 
далее будет уже не столь принципиально, 
что останется от фигур революционера 
и работницы.

«Выпадает вся тема Великой Отече-
ственной войны, показанная художником 
в правом верхнем поле панно «Труд» и 
воплощенная в рисунках-символах, в 
том числе орден Красной Звезды, — эта 
государственная награда была присвое-
на камвольному комбинату за работу в 
1941–1945 годах. А от фигуры солдата на 
этом панно, если судить по представлен-
ным эскизам, вообще останутся только 
ноги.  Такой перенос мозаик — это ван-
дализм», — возмущаются и жители, и 
эксперты ВООПИК.

Елена БЕРЕЗИНА.

УНИКАЛЬНЫЙ ДК ДОВЕЛИ ДО ОБРЕЗАНИЯ
Жители Павловского 
Посада написали 
видеообращение 
к президенту страны

«ЗАРАБОТАТЬ 
НА СИРОТЕ»
Исповедь многодетной 
мамы: что на самом 
деле получают люди, 
принявшие детей 
под опеку

СО
ЦСЕТИ

Транспортники прославили 
водителя, вернувшего деньги 
забывчивой пассажирке, во всех 
своих внутренних соцсетях

НА КАЖДОГО АИСТА 
НАЙДЕТСЯ СВОЙ 

ПЕРЕПИСЧИК
Подмосковные орнитологи проведут 

подсчет аистов, гнездящихся в области. К 
акции могут присоединиться все желаю-
щие — нужно сообщить специалистам о 
замеченных гнездах и, по возможности, 
о количестве оперившихся птенцов. 

Как выяснил «МК», Союз охраны птиц 
России приглашает орнитологов и люби-
телей принять участие в международном 
учете белых аистов. Цель мероприятия — 
подсчитать все гнезда, а также собрать 
информацию об успешности их размно-
жения в 2024 году.

На данный момент в Подмосковье попу-
ляция гнездящихся аистов оценивается в 
185 пар. Считается, что популяция белого 
аиста в регионе постепенно восстанавли-
вается. Возможно, в этом сезоне удастся 
найти новые пернатые пары, решившиеся 
обзавестись потомством. 

Специалисты полагают, что лучшее 
время для учета — вторая половина птен-
цового периода, в Подмосковье оно при-
ходится на июнь.

Желающим принять участие в подсчете 
птиц предстоит найти гнезда белых аи-
стов, убедиться, что они заняты гнездя-
щимися парами, определить количество 
оперившихся птенцов в каждом гнезде. 
Причем орнитологов интересуют не толь-
ко занятые гнезда, но и пустующие. До-
полнительно будут собираться данные о 
том, сколько птенцов покинули отчий дом 
или сколько пар пытались, но не смогли 
стать родителями. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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КАК 
У НИХ

Белый аист занесен в Красную 
книгу Московской области и 
является перелетным видом. 
Птицы возвращаются в Россию 
на гнездование из теплых стран 

в конце марта — начале апреля. В Под-
московье гнездовой ареал этих пернатых 
расположен в западной части области. 

КАМЕНЬ СУТКИ 
ПУТЕШЕСТВОВАЛ 

ПО ОРГАНИЗМУ РЕБЕНКА

Неожиданные поиски устроил своей 
маме четырехлетний житель Подмоско-
вья. Ребенок случайно проглотил игру-
шечную драгоценность.

Как стало известно «МК», малыш соби-
рает коллекцию камней. Помимо настоя-
щих, есть у него и игрушечные сокровища 
в пиратском сундуке. Искусственные ка-
мешки и пластиковые кристаллы мальчик 
использует, когда играет в пиратов. 

10 марта любитель приключений взял 
один из камешков в рот, а потом отвлекся 
и случайно проглотил. В больнице маль-
чику сделали рентген и отпустили домой 
под наблюдение мамы. Уже через сутки 
камень покинул организм ребенка есте-
ственным путем. 

СТРАХОВЩИКАМ 
НЕ  УДАЛОСЬ УВЕРНУТЬСЯ 

ОТ СБИТОГО ЛОСЯ
За смерть лося, на которого наехала ав-

томобилистка в Серпуховском городском 
округе, должна будет заплатить страхо-
вая компании. Такое решение приняли 
служители Фемиды.

Как сообщили «МК» в министерстве эко-
логии и природопользования Московской 
области, инцидент произошел в ноябре 
2022 года в Серпуховском городском 
округе, на автотрассе Серпухов — деревня 
Райсеменовское. На дорогу перед маши-
ной выскочил лось, автолюбительница не 
сумела вовремя среагировать и ударить 
по тормозам. Животное получило трав-
мы, несовместимые с жизнью. Случаи 
наезда на лосей в период весеннего гона 
нередки: животные, ведомые природным 
инстинктом, не думают о безопасности и 
зачастую перебегают даже оживленные 
автотрассы.

Произошедшее было зафиксировано 
инспекторами ГИБДД, позже данные 
передали в местную прокуратуру. Затем 
последовало судебное разбирательство 
по поводу возмещения ущерба, нанесен-
ного животному миру Подмосковья, или, 
в соответствии с другой формулировкой, 
охотничьим ресурсам Московской обла-
сти. Прокуратура подала иск в Серпухов-
ской городской суд против водительницы 
и ее страховой компании. К слову, у дамы 
был полис ОСАГО. Ущерб животному миру 
от смерти лося составляет 80 тысяч ру-
блей. В суде гражданка просила взыскать 
эту сумму со страховщиков. Представи-
тели страховой компании рассчитывали, 
что дело оставят без рассмотрения: по 
их мнению, не были соблюдены все про-
цессуальные требования. Суд с ними не 
согласился, поэтому ущерб придется вы-
платить страховщикам.

СМЕРТЬ ЗАЦЕПЕРА 
СТАЛА ДЛЯ ЕГО ДРУЗЕЙ 

ПОВОДОМ СНЯТЬ ВИДЕО
13-летний подросток погиб во вторник 

вечером в ближнем Подмосковье, катаясь 
на сцепке вагонов электрички. Он сорвал-
ся вниз и погиб на месте. 

Как стало известно «МК», трагедия про-
изошла на перегоне между станциями 
Новоподрезково и Молжаниново Октябрь-
ской железной дороги. Школьник развле-
кался, катаясь с друзьями-зацеперами 
на электричке, и решил проехать, стоя на 
сцепке двух первых вагонов скоростного 
электропоезда. Это закончилось трагеди-
ей: парень упал под колеса. Ему отрезало 
ногу, и мальчик почти сразу же скончался 
от кровопотери. Приятели благополучно 
доехали до ближайшей станции и пош-
ли искать пропавшего друга. Мертвый 
подросток по-прежнему лежал на путях. 
Подростки сняли тело на видео и… сбе-
жали с места происшествия! О жертве 
несчастного случая дежурному сообщил 
машинист другого состава, который за-
метил парня. 

Погибшим оказался ученик 7-го класса 
одной из московских школ, который жил 
с родителями в этом районе. Западным 
межрегиональным следственным управ-
лением на транспорте СК РФ по факту 
смертельного травмирования мальчика 
возбуждено уголовное дело.
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Большой ажиотаж вызвала премьера 
российского фильма-сказки. Многие 
наши звезды воспользовались воз-
можностью посмотреть кино, а заодно 
и выйти в свет с родственниками. 

Одним из первых появилась восходящая 
звезда — актер Александр Метелкин, сыграв-
ший роль Ивана в фильме «Летучий корабль» и 
предъявил свою любовь на красной дорожке: 
фотографам позировали жена и двое детей.

Певица Полина Гагарина в кино не только 
спела, но и сыграла, так что она принимала 
поздравления с очередной удачной ролью. А 
вездесущий Леонид Ярмольник даже не удер-
жался и пригласил эффектную Гагарину на 
медленный танец перед началом показа кино. 
А гости обсуждали не только стройные ноги 
звезды в эффектном мини, но и красавицу-
дочь. Полина с некоторых пор стала приучать 

своего ребенка к светской жизни. Маленькая 
Мия, рожденная в браке с фотографом Дми-
трием Исхаковым, мастерски позировала на 
красной дорожке. 

Если Гагарина пришла на премьеру без 
старшего сына, то Филипп Киркоров, ворвав-
шийся в столичную светскую жизнь после по-
ездки на Донбасс, пришел без дочери. Куда 
пропал ребенок? Филипп поначалу мялся, как 
бы не хотел отвечать, но потом все же признал-
ся: ребенок не смог определиться, в чем пойти. 
Да и настроения у Аллы-Виктории, в общем-то, 
не было. «Футболка не подошла. Раскапризни-
чалась — и не пошла. Ну, девочка...» — пояснил 
звездный папа. В общем, Филипп решил не 
напирать: подростки — они такие! Зато сын 
Мартин с удовольствием фотографировался, 
поправлял капюшон на модной куртке и искал 
правильные позы. Кстати, присутствующие 

заметили, как быстро растут дети Киркорова. 
Чувствуется, мальчик ростом пошел в отца. 

Филипп с помощницей и сыном отправил-
ся позировать на фоне инсталляции летучего 
корабля: сын встал у штурвала. Ну а затем 
артист взял большой поп-корн, и вся компания 
прошла в зрительный зал. Примечательно, что 
в этот момент Киркоров не вспомнил, что сидит 
на жесткой диете после пластической операции 
у Хайдарова. А калорийность попкорна, между 
прочим, свыше 400 килокалорий на 100 грам-
мов: он зашел бы вместо хорошего обеда!

Легендарный режиссер Алексей Учитель 
появился на красной дорожке, да не один, а в 
компании взрослого сына Ильи Учителя. Он 
родился в первом браке Алексея Ефимовича. 
Молодой человек вырос и тоже стал режис-
сером, продолжив династию. Собственно, он 
и снял фильм-сказку. Илья также появился не 
один, а вместе с красивой спутницей, которая 
мило улыбалась. В этой творческой компании 
в какой-то момент материализовалась актриса 
Юлия Пересильд. Известно, что она родила 
двух дочек от Алексея Учителя, это уже давно 
не секрет, так что дети с папой тоже выходят 
в свет. Собственно, Анна и Мария тоже здесь 
были. Все члены семейства прекрасно об-
щались друг с другом, какого-то напряжения 
между кем-либо не чувствовалось. Ну а затем 
на дорожке появилась и сама бывшая жена 
Алексея Ефимовича Кира Саксаганская, мама 
Ильи Учителя. В общем, все смешалось в доме 
Учителей. В какой-то момент семейство на-
чало активно друг с другом по очереди фото-
графироваться. К счастью, вариант, где бы 
Саксаганская и Пересильд попали в один кадр, 
не появился. Гости шутили, что здесь еще не 
хватает новой избранницы Учителя-старшего 
— юной Софьи Мелединой, которая не так 

давно родила режиссеру дочь. И тогда тема 
Учителя будет окончательно раскрыта. Но в 
каждой шутке, как известно, есть доля шутки. 
Оказалось, что Софья на премьере тоже была, 
правда, поучаствовать в фотосессии «Учитель 
и его большая семья» не рискнула. 

В большой компании детей вышел и мно-
годетный отец Сергей Жуков. Недавно Жуков 
стал отцом в очередной раз, его супруга Регина 
Бурд родила четвертого. Так что девушка оста-
лась дома с новорожденным сыном, а Сергей 
рассказывал о любви к сказкам.

Александр Стриженов с дочерью Сашей 
активно позировали в зоне для фотографи-
рования. Екатерина Стриженова предпочла 
оказаться в зале, чем на пресс-волле.

Тимур Родригез несколько месяцев на-
зад признался, что развелся с женой Анной. 
Но, как выяснилось, артист недолго горевал в 
одиночестве, у него появилась новая избранни-
ца — актриса Катя Кабак. Сами участники этой 
истории свой роман не подтвердили.

Ну и закончили обсуждать гостей выходом 
в люди лидера по количеству браков — ком-
позитора Максима Дунаевского. Этот музы-
кант, похоже, навсегда войдет в историю шоу-
бизнеса как самый любвеобильный деятель 
искусств. В 2021 году он женился в восьмой 
раз на красавице-блондинке, которая младше 
него на 35 лет. Избранницей Дунаевского стала 
коллега по кафедре «История музыки» Алла 
Новоселова. А познакомился он с ней, когда 
пришел кафедру возглавлять. Теперь вот он 
посещает с женой культурные мероприятия. 
Выглядела пара довольно счастливой, так что, 
возможно, композитор уже прекратит гонку и 
завершит свой свадебный марафон красивой 
цифрой 8.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Около 500 российских ядерщиков 
прекратят в конце ноября сотрудни-
чество с Европейским центром ядер-
ных исследований — ЦЕРНом (CERN). 
Крупнейшая по размерам лаборато-
рия физики высоких энергий из-за 
спецоперации на Украине закрывает 
двери перед нашими специалиста-
ми после десятков лет плодотвор-
ной работы и большого вклада наших 
физиков в дело изучения материи. О 
том, чем помогли наши ученые ми-
ровой науке, чем обернется для них 
вводимое по политическим мотивам 
эмбарго на работу с россиянами, мы 
поговорили с директором Института 
ядерной физики СО РАН, сотрудники 
которого непосредственно работали 
с ЦЕРНом. 

Европейский центр ядерных исследований 
был основан в 1954 году. Поскольку стоимость 
экспериментов в области физики высоких 
энергий высока, страны-участницы, наблю-
датели ЦЕРНа вносили ежегодно на создание 
и развитие центра деньги, участвовали в раз-
работках, поставляли своих специалистов. 

Из России в главном проекте ЦЕРНа — 
Большом адронном коллайдере (БАК) приняли 
участие около 700 лучших физиков-ядерщиков, 
инженеров и других специалистов из 12 веду-
щих НИИ. Россия, несмотря на то что никогда 
не считалась участником ЦЕРНа (ей до послед-
него времени отводилась роль наблюдателя), 
финансировала сооружение всех четырех де-
текторов БАКа и самого ускорителя. 

О том, что ЦЕРН прекращает сотрудниче-
ство с сотнями специалистов из России, наши 
ученые знали еще с сентября прошлого года. 
Поводом для новой волны обсуждения данного 
вопроса послужило недавнее выступление 
официального представителя организации 
Арно Марсолье в западной прессе. Марсолье 
напомнил также, что ЦЕРН больше не получает 
никакого финансирования от России.

— Для нас это, конечно, не новость, — 
говорит директор ИЯФ им. Будкера СО РАН, 
академик РАН Павел Логачев. — Мы давно 
занимаемся передачей дел, европейцы ищут 
людей, которые заменят наших специалистов. 
Конечно, таких высококлассных, как наши, им 
не найти... Значит, какое-то время будет не-
большой провал, пока они не вникнут в курс 
дела.

— Расскажите, что 
именно привнесли 
наши ученые в созда-
ние БАКа?

— То, что Рос-
сия внесла большой 
важный вклад, — это 
определенно. Руковод-
ство ЦЕРНа, все наши 
коллеги европейские это 
всегда подчеркивали. Су-
дите сами, только один наш 
ИЯФ сделал для БАКа больше 
оборудования, чем любая другая от-
дельно взятая организация в мире!

— Что именно?
— С начала 2000-х годов мы отправили 

туда оборудование, общая стоимость кото-
рого тянула на 200 миллионов швейцарских 
франков. Это были тысячи тонн магнитов и 
вакуумных камер. 

Наш институт отвечал за линии передачи 
пучков частиц от бустерного синхротрона в 
основной коллайдер. В итоге включили его, и с 
первого же раза пучок успешно пролетел, даже 
настраивать особо ничего не пришлось. 

Вторая работа касалась сверхпроводящих 
элементов для БАКа, так называемых токо-
проводящих шин. Мы сделали их для всего 
27-километрового кольца ускорителя. 

— Сколько ваших со-
трудников там работало?

— Больше сотни. Но 
нет ни одного человека, 
который работал бы там 
постоянно, как, к приме-
ру, делали специалисты из 
других научных организа-

ций. Мы один из немногих 
институтов, который все вы-

сокотехнологичное оборудо-
вание делал у себя, а туда при-

возил готовые продукты. Делали 
мы это специально, чтобы сохранить 

институт и оставить у себя технологии. В ито-
ге сейчас мы можем сделать СКИФ (Сибир-
ский кольцевой источник фотонов. — Авт.), 
СИЛА (проект синхротронно-лазерного из-
лучения в Протвине. — Авт.). Мы имеем 
все ускорительные технологии благодаря 
работе с ЦЕРНом. Я не буду вдаваться в 
подробности, какие оборонные технологии 
благодаря той работе мы сделали в ИЯФе. 
Над ними работали все авторы, которые 
участвовали в открытии знаменитого бозона 
Хиггса.

— Вот вы говорите, что все ваши со-
трудники возвращались, неужели не 
было тех, кто остался, принял там другое 
гражданство?

— Такие есть всегда, но их не так много. 
Вы знаете, почти все физики из ИЯФа прохо-
дили как минимум полугодовую стажировку в 
зарубежных институтах, но большинство воз-
вращалось со словами: «В ИЯФе — лучше!» 

— Чем же?
— У нас совершенно другая атмосфера: 

свободная, творческая, человеческая. 
— Как? В «свободной Европе» нашим 

не хватило свободы?!
— Там руководят по принципу «я началь-

ник, ты дурак». А все потому, что последние 
20 лет наукой «рулят» менеджеры, как у нас 
сейчас, к делу и профессии имеющие слабое 
отношение. К тому же, если ты не коренной 
американец, тебе ходу там не дадут — ис-
пользуют и при первой же возможности вы-
кинут. Ребята наши это понимают и не рвутся 
туда особо.

— Напомните, пожалуйста, что еще, 
кроме открытия бозона Хиггса, открыли уче-
ные на Большом адронном коллайдере? 

— Есть гораздо больший вклад, чем бо-
зон Хиггса. Наша совместная работа на БАКе 
привела к осознанию того, что в его диапа-
зоне энергий не подтверждается гипотеза о 
рождении так называемых суперсимметрич-
ных частиц. Эта теория, если бы она была 
доказана на БАКе, должна была расширить 
Стандартную модель (теорию, описываю-
щую фундаментальные частицы, из которых 
состоит материя. — Авт.), разрешить ее 
основные внутренние противоречия. Однако 
оказалось, что никаких суперсимметричных 
частиц в коллайдере не возникает, значит, 
наши подходы к расширению Стандартной 
модели неправильные, значит, природа 
устроена по-другому.

— А темная материя, которой отводили 
роль в тех сложных двойных частицах?

— Теория о темной материи не подтвер-
дилась. Все оказались сейчас в подвешенном 
состоянии. И этот отрицательный результат — 
тоже результат. Он позволит сейчас тысячам 
физиков и математиков переключиться с той 
парадигмы на новую, уйти из тупика. Искать 
и находить новые направления исследований 
российским ученым придется с дружествен-
ными странами.

Справка «МК». БАК — это 27-километровый 
кольцевой ускоритель заряженных частиц. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НАУКА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пришедшие на выруч-
ку друзья. 4. Желоб в рельефе океанического 
дна. 10. Период промежуточного бухгал-
терского отчета. 11. Прозвище близорукого 
одноклассника. 13. Словесная дуэль двух не-
согласных товарищей. 14. Футболка с застеж-
кой на трех пуговицах. 15. Осадочная горная 
порода, состоящая преимущественно из каль-
цита. 16. Судья, назначенный на футбольный 
матч. 18. «Пожар», спровоцированный пер-
цем чили. 20. Специалист, учащий ребенка 
говорить букву «р». 22. Коварный смутьян в 
спокойном коллективе. 23. Розовый завиток 
в морском коктейле. 24. Город, соединенный 
узами дружбы с заграничным «коллегой». 27. 
Пряность в бородинском хлебе, но не тмин. 
30. Материал для «подушки» наушников. 32. 
«Патронташ» в винтовке. 34. Пунктуальный ак-
куратист. 35. Потакание капризам и прихотям 
ребенка. 36. «Инструмент» орла, терзавшего 
Прометея. 38. «Корона» над головой святого 
на иконе. 39. Кот в свите булгаковского Во-
ланда. 40. Выявленная в проекте небольшая 
погрешность. 41. Юная красавица, приме-
ряющая свадебное платье. 42. «Климат» об-
росшего плесенью подземелья.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бесхитростный паре-
нек с душой нараспашку. 2. Соплеменник 
темпераментного Отелло. 3. Отварной 
рис к рыбе или котлетке. 5. Пляжная «уни-
форма» мужчины-курортника. 6. Мощный 
внедорожник американцев. 7. Трасса, на 
которой не встретишь «тихохода». 8. Пыль, 
вызывающая чихание и слезы. 9. Созна-
тельное действие человека. 10. Сложная 
зерноуборочная машина в поле. 12. Сказоч-
ный герой, который «и от бабушки ушел, и 
от дедушки ушел». 17. «Клетка» для ящериц 
и черепах. 19. Документ, защищающий на-
следника. 20. «Монограмма», по которой 
узнают фирму. 21. Тонконогая пустынная 
антилопа. 25. Супруг, все жизнь верный сво-
ей благоверной. 26. Предмет или явление, 
вызывающее отвращение. 27. Исподние 
мужские штаны. 28. Взрывчатка в арсена-
ле рыбаков-браконьеров. 29. Кукурузный 
фастфуд из кинотеатра. 31. Тонкий «стан» 
ромашки. 33. Зеленый крепкий алкоголь 
богемы. 34. Непосильные налоги, изму-
чившие народ. 37. «Форум» жителей древ-
него Новгорода. 38. «Полотно» со звездной 
россыпью.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Балласт. 4. Учебник. 10. Всплеск. 11. Озорник. 13. Штат. 14. Коза. 
15. Синтетика. 16. Рецепт. 18. Шпрота. 20. Меломан. 22. Мансарда. 23. Рассылка. 24. 
Акционер. 27. Подвеска. 30. Доброта. 32. Обедня. 34. Лебеда. 35. Чистилище. 36. Сноп. 
38. Иглу. 39. Горелки. 40. Маркиза. 41. Обличье. 42. Сегмент.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Балласт. 4. Учебник. 10. Всплеск. 11. Озорник. 13. Штат. 14. Коза. 
15. Синтетика. 16. Рецепт. 18. Шпрота. 20. Меломан. 22. Мансарда. 23. Рассылка. 24. 
Акционер. 27. Подвеска. 30. Доброта. 32. Обедня. 34. Лебеда. 35. Чистилище. 36. Сноп. 
38. Иглу. 39. Горелки. 40. Маркиза. 41. Обличье. 42. Сегмент.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация 
на сайте www.npcap.ru

приглашаю

в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

❑ аттестат, выданный в 2020г. 
ОУ СОШ "Первая Школа" г.Москвы 
на имя Великанова Василия 
Андреевича, в связи с утерей 
считать недействительным

куплю
❑ календарики, открытки, фотографии 

б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

11 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бунинская аллея», от входа в метро с правой 
стороны на автостоянке
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
22 марта с 8.30 до 18.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, стр. 2, 
у м-на «Кораблик»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
23 марта с 8.30 до 18.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»

25 марта с 8.30 до 18.30
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
26 марта с 8.30 до 18.30
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. «Крюково», 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
27 марта с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
22 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.

Зачем байкальской нерпе нейросеть, 
как выживают в музейных аквариумах 
глубоководные рыбы и какие вселен-
цы заселяют последнее время самое 
глубокое озеро на планете, рассказа-
ли российские ученые. 

Итоги экспедиционных исследова-
ний были подведены не так давно на спе-
циальной конференции, организованной 
Минобрнауки.

Директор Байкальского музея Сибир-
ского отделения РАН Александр Купчинский 
поделился результатами девяти экспедиций, 
проведенных его сотрудниками в 2023 году. 

Как сосчитать нерпу

Одной из главных тем для биологов музея 
является в настоящее время подсчет байкаль-
ского тюленя (нерпы). 

«Считается, что их 160 тысяч особей, вно-
сятся даже предложения открыть охоту на 
нерпу, — говорит Купчинский. — Но, на наш 
взгляд, указанная цифра завышена — надо 
бы ее уточнить, а для этого требуются но-
вые методы. Хотим применить нейросеть для 
операций с большими данными, ведь старые 
методы подсчета уже не работают». 

Дело в том, что подсчет нерпы старинным 
«ручным» способом требовал сбора целой 
экспедиции, которая в течение нескольких 
месяцев рассекала по льду Байкала с юга 
на север в поисках тюленей. Чтобы прибли-
зиться к тюленям на Ушканьих островах, 
люди маскировались, накидывая на себя 
белое полотнище, приманивали отдельных 
особей-«меломанов»... музыкой, заводя для 
них патефон прямо в лодке. Теперь сотрудники 
музея хотят посчитать животных при помощи 
беспилотников — им помогают в этом сотруд-
ники Московского института гражданской 
авиации.

Болеют ли рыбы 
кессонной болезнью

Еще об одном виде исследований я 
лично услышала впервые: ученые музея 
приучают глубоководных байкальских рыб 
к жизни в аквариумах. Раньше, по словам 
Купчинского, дольше недели они в неволе 
не доживали. Ученые поставили задачу уве-
личить срок их жизни в качестве музейных 
живых «экспонатов». К каким только методам 

не прибегали: закачивали в аквариумы чи-
стую байкальскую  воду с глубины около 400 
метров, даже поднимали рыб с глубины, как 
водолазов, используя режимы декомпрес-
сии, но ничего не помогало. И вот однажды 
кто-то предложил неожиданное решение 
— подсолить воду в аквариуме.

«Мы подсолили пресную байкальскую 
воду всего до 3–4 промилле, и это удиви-
тельным образом сработало, — рассказывает 
Купчинский. — Теперь глубоководные виды, 
такие как голомянка, которые раньше не до-
живали и до пяти дней, живут в музее по два 
месяца.

Как на Байкале 
ходят по грибы

Экспедиции музей проводит, как пра-
вило, комплексные — помимо тюленей, рыб 

изучают также птиц и микробиоту озера. Так, 
орнитологи, которые проводят фундамен-
тальные многолетние наблюдения, недавно 
заметили на Байкале баклана, которого не 
было в тех краях с 40–50-х годов прошлого 
века, когда он почти с концами перекоче-
вал на юг. Теперь вот вернулся, и с чем это 
связано, ученые пока не знают.

В прошлом году открыли специалисты 
новое направление — изучение байкаль-
ских грибов и их влияния на микропластик, 
которого под водой становится все больше. 
«Ходят по грибы» на Байкале следующим об-
разом: выставляют на глубине 6 и 15 метров 
специальные ловушки, которые обживает 
биота, и через каждые три месяца подни-
мают ее образцы на поверхность. По словам 
Купчинского, есть среди грибов эндемики 
Байкала, которые ранее нигде больше не 
встречались, а есть, к примеру, те, что можно 
встретить аж в антарктических водах! 

Ускользающий омуль

Живет в Байкале еще один эндемик — 
байкальский омуль — ценная лососевая рыба, 
отлов которой сейчас запрещен, но на рынке 
ее от этого меньше почему-то не становится... 
Ученые, занимающиеся оценкой его запасов, 
находятся в весьма затруднительном поло-
жении. Дело в том, что, по словам директора 
Лимнологического института СО РАН Андрея 
Федотова, омуль поменял свое поведение.

«В этом году он показал необычную дина-
мичную характеристику, — говорит директор 
ЛИН СО РАН. — Если раньше он мог стоять 
сутками в одном месте и не менять локацию, 
то сейчас словно чувствует наш трал и уходит. 
Может, обучился слышать шум нашего иссле-
довательского судна». Это, конечно, мешает 
проведению подсчета лососевых.

Бабочки Байкала 

Изучают лимнологи и проблему вселенцев 
в Байкал. Раньше, к примеру, насекомые-
ручейники или улитки-прудовики, жившие 
в мелких водоемах, в байкальскую воду не 
проникали. Теперь специалисты наблюдают 
уже ставшую привычной картину, как из-под 

воды выпархивают бабочки-ручейники, личин-
ки которых вызревали на дне озера.

«При этом мы не наблюдаем никаких 
кардинальных изменений в химическом со-
ставе воды, потепления ее тоже не наблю-
дается, — говорит Федотов. — Возможно, 
какие-то изменения происходят на уровне 
биофизики. Водоросль спирогира тоже не 
свойственна была раньше нашему озеру, 
если ее и находили, то по нескольку ниточек 
на глубине 1–2 метра. Но сейчас она бурно 
расцвела в байкальской воде, проникнув 
даже на глубину 10–15 (!) метров». Диато-
мовые водоросли также удивляют ученых: к 
примеру, 400 тысяч лет назад в Байкале они 
были представлены крупными видами, те-
перь там произрастают мелкие. Кроме того, 
на смену круглым пришли удлиненные... 

Помимо всего прочего, интересна и гео-
логия озера Байкал, которое расширяется 
со скоростью 4,2 мм в год. Когда-нибудь оно 
превратится в море, но, учитывая, что про-
цесс расширения длится последние 30–50 
миллионов лет, произойдет это не при на-
шей жизни.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Биологи 
рассказали 

о новых 
открытиях 

на озереБАИКАЛА  
ГЛУБИННЫЙнароднарод

ПОРВАЛАСЬ ЦЕРН СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ
Директор 

ИЯФ СО РАН 
рассказал 

о последствиях 
недопуска россиян 

к работе 
с БАКом

ДВА УЧИТЕЛЯ 
И ОДНА ПЕРЕСИЛЬД
Киркоров 
«потерял» 
дочь из-за 
любви к моде, 
Дунаевский 
выгулял 
восьмую жену

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

етской жизни Маленькая

родился в первом браке Але
Молодой человек вырос и т
сером, продолжив династию
и снял фильм-сказку. Илья та
один, а вместе с красивой сп
мило улыбалась В этой твор

Филипп Киркоров 
с сыном 

и помощницей.

Установка 
проекта 
ATLAS. 

Вид на Ушканьи 
острова озера Байкал.
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Василий Уткин всегда мог найти точные 
и остроумные слова для рассказа о про-
исходящем на футбольном поле. И не 
только. 
Уткин разрушал стереотипы профессии, 
меняя язык комментирования спортивных 
событий. И не только. Самой знаменитой его 
фразой, известной многим, стал ответ отцу 
Иннокентию в исполнении Михаила Ефремова 
в фильме «День выборов».

На вопрос: «Как «Спартак»-то сыграл?» — 
Уткин, исполнявший роль кандидата в губер-
наторы Игоря Цаплина, отвечает: «Не знаю. Я 
футболом не интересуюсь».

Это была не единственная его фраза, 
ставшая крылатой. Вот одни из самых, на наш 
взгляд, остроумных:

— Я не болельщик. Болею только за на-
ших, когда они играют с не нашими.

— У Дани Алвеса в ушах бюджет 
«Амкара».

— Мяч пролетел в считаных километрах 
от ворот.

— До начала матча пять минут, счет по-
прежнему 0:0.

— Падение Неймара — это всегда 
красиво. Даже Плющенко так красиво не 
падает.

— Мама, веришь ли ты мне, я смотрю 
этот матч! Мама, я смотрю на этот футбол!

— Бускетс падает в моем стиле.
— Кто любит красивых и умных? Никто! 

По себе знаю.
— По траектории полета мяча я понял, 

что бил Дзюба.
— Как жаль, что заканчивается этот 

тайм. Я узнавал, будет второй.
— Если вы смотрите этот матч с девуш-

кой, и ей не нравится, — бросайте ее!
— У «Спартака» есть способность даже 

на бильярдном столе найти глубокую лужу 
и в ней утонуть.

— Месута Озила вдвоем зажали, как 
восьмиклассницу. И оставили без мяча. Про-
стите за грубую шутку, но время позднее. А 
напряжение куда денешь?

— А чего же вы здесь хотели-то? Ну да, 
была попытка угадать, что сейчас будет пас, 
и перехватить мяч. А у меня однажды была 
попытка поздравить девушку с 8 Марта. И 
ничего — попал в «обезьянник». Чего ни слу-
чится в жизни взрослого мужчины.

— Обезмячил!
Александр АГАШКОВ.

Спортивный журналист и телекоммента-
тор, обладатель двух премий ТЭФИ, много-
го в своей жизни добился упорным трудом. 
О чем несколько лет назад сам рассказал 
в интервью «МК».

Когда нас покидают великие люди, то мно-
гие, вспоминая их, говорят: «я его знал», или 
«я с ним был знаком», или «я с ним общался». 
Хотя зачастую такие воспоминания не всегда 
соответствуют действительности.

О Василии Уткине так сказать может, без 
преувеличения, почти каждый, кто связан с 
российским футболом. Хотя бы мельком, но 
с ним виделись, а иногда и даже общались 
почти все футболисты, тренеры, функционеры, 
журналисты, болельщики. Потому что он был 
везде. И всем. Одна из осей координат.

Когда еще такого судьба нам пошлет.
Что-то часто они стали уходить от нас. 15 

марта не стало Александра Анатольевича. 19 
марта — Василия Вячеславовича. Они были 
очень похожи — самоиронией, достоинством и 
самоуважением. Негромкий голос Уткина и его 
тонкий юмор узнавался с первого слова. Даже 
с первого звука. Как и голос Ширвиндта.

И еще — Василий Вячеславович никогда 
не унывал. И всегда, почти всегда, из любой 

ситуации выходил победителем. У него это 
получалось как-то само собой, могло бы по-
казаться на первый взгляд. Но на самом деле 
он был большим тружеником. И жизнь плати-
ла ему сторицей. Ведь на одном везении не 
выедешь. Он был талантлив во многом. Но это 
был трудовой талант. И две его премии ТЭФИ 
были именно трудовыми наградами.

17 февраля 2015 года в «МК»  вышло интер-
вью, в котором Уткин , как всегда, без прикрас, 
откровенно и честно рассказывал о себе.

«...Я человек, который снимался в кино. Я 
журналист. И не считаю нужным себя как-то 
еще позиционировать. Люди нашей профессии 
как баба Ванга, мы про себя судить не можем. 
Наш взгляд направлен вовне. Так что сам для 
себя я — поставленный вопрос.

...В хорошем спортсмене 10 процентов 
таланта, остальное — труд. Вот только по-
давляющее большинство людей эту фразу 
неправильно понимают: если много будешь 
работать, из тебя обязательно что-то получится. 
Это не так. Если не дано человеку, то это не 
исправить. Даже если ты будешь круглыми 
сутками убиваться на тренажерах, из тебя не 
факт, что получится Елена Вайцеховская или 
Галина Прозуменщикова. На самом деле эта 

фраза значит: сколько бы у тебя ни было талан-
та, чтоб его реализовать, работать надо в 10 
раз больше. Вот сколько в тебе есть, умножай 
на десять и работай.

...Когда-то очень давно я хотел стать воен-
ным журналистом. Когда я начинал работать на 
телевидении, трудно было найти профессио-
нального репортера, который бы не побывал 
в «горячей точке». Стыдно было не получить 
этого опыта. Я просился... Но меня просто не 
послали. И потом, к тому времени я уже стал 
футбольным комментатором. Сейчас я не став-
лю себе никаких конкретных задач. Я потому 
так много попробовал, что никогда их перед 
собой не ставил. Просто поступало какое-то 
предложение, и я на него реагировал. А любая 
задача — это ограничение. Мне очень повезло 
в жизни, я никогда никуда не пробивался, я 
баловень судьбы. Я человек удачливый, но 
не счастливый. В профессиональном плане я 
ничего большего не хочу. Я хочу счастья...

Я глубоко убежден, что абсолютно ничего 
важнее любви и дружбы в мире нет. И в любой 
момент готов отказаться от всех своих про-
фессиональных достижений ради одного или 
другого. Дружба у меня есть. Любви нет. Кстати, 
я знаю много случаев, когда, наоборот, есть 
любовь, но нет друзей. И они не счастливее, я 
считаю. Выбирать между двумя этими вещами 
я бы не стал».

Почитайте это интервью целиком — воз-
можно, получится что-то еще понять о нем, чего 
мы не успели понять, пока он был с нами.

За девять лет многое поменялось, конеч-
но, но удивительным образом многое в нем 
осталось неизменным. Возможно, потому, 
что Василий Вячеславович почти не изменял 
своим главным жизненным принципам. Каким 
был, таким и был. Не стараясь понравиться 
или угодить. В первую очередь потому, что он 
был по-настоящему свободным человеком. 
Такую роскошь себе мало кто может позво-
лить — быт, суета, страхи. А у него свобода 
была именно осознанной необходимостью 
существования.

● ● ●
«Спасибо вам всем. До свидания. До встре-

чи через неделю. Уверен, что она состоится», 
— сказал Василий в последнем «Футбольном 
клубе», вышедшем в эфир 14 марта 2024 года. 
Эта встреча состоится обязательно. Но уже не 
здесь. Ведь кто-то же должен там комменти-
ровать вместе с Озеровым и Маслаченко игру 
Пеле и Марадоны, Яшина и Стрельцова, Нетто 
и Беккенбауэра и всех остальных величайших 
футболистов. Кто, как не он...

«МК-Спорт» выражает самые глубо-
кие и искренние соболезнования родным 
и близким Василия Вячеславовича. Ин-
формация о времени и месте прощания 
с Василием Уткиным станет известна в 
ближайшее время.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Два дня Литва прощалась со своим вы-
дающимся режиссером Римасом Туми-
насом. Прощание началось еще 19-го с 
полудня и до девяти вечера, а 20 марта 
завершилось в 14.00, после чего траур-
ная процессия отправилась на кладбище 

Антакальнис, где и захоронили прах Ма-
стера, судьба которого последние годы 
на родине складывалась весьма и весьма 
драматично. 

Здание его Малого театра в Вильнюсе, ко-
торый он основал, по фасаду затянуто черной 
тканью. В витрине за стеклом портрет Римаса 
— он улыбается, и эта обаятельная улыбка не 
позволяет поверить в то, что его больше нет ни 
здесь, в Вильнюсе, ни в мировом театральном 
пространстве. Небольшой зал мест примерно 
на 300 полон, но, как сообщает артист БДТ 
Андрей Шарков, сначала ажиотажа не на-
блюдалось, но минут за тридцать до оконча-
ния людей значительно прибавилось — и за 
неимением свободных мест стали садиться 
на ступеньки в проходе.

Сцена оформлена строго — вся в черном, 
прах, прибывший из Италии, на тумбе. И при 
этом, как отмечает очевидец, в черном про-
странстве есть ощущение чистоты. На контра-
сте с черным — белые свечи, белые розы, и их 

очень много. Ими уже устлана практически вся 
сцена. На сцене все как он любил, как было в 
его постановках — лаконично и строго, белое 
и черное. И музыка… 

А накануне вечером в католическом собо-
ре XVIII века святого Франциска и Бернардина 
состоялась месса по Римасу Туминасу, она 
шла на литовском языке. 

Дочь его в одном из интервью сказа-
ла, что «папа ушел сажать новый Вишневый 
сад». Образ красивый и точный для него. 
Если бы не было так больно за то, что сде-
лали власти Литвы. По сути, художник был 
изгоем в своей стране задолго до начала 
СВО на Украине. Ему не прощали, что он ра-
ботает в России, возглавил один из главных 
российских театров — Вахтанговский — и 
ставил там спектакли, которым рукоплеска-
ли в странах Европы, США, Китае, Израиле. 
Ну а после начала СВО и подавно предали 
Туминаса анафеме, внеся чуть ли не первым 
номером на лишение гражданства. А теперь 

провожают в последний путь, скорбят — есть 
сведения, что на траурных мероприятиях за-
метили президента Литвы Гитанаса Науседу. 
Вот уж действительно, нет пророка в своем 
отечестве. 

После того как ксендз со сцены отчитал 
молитву, зазвучала красивая музыка, фото-
графия Римаса Туминаса на экране будто 
растаяла, постепенно ушла. Занавес мед-
ленно опустился под аплодисменты. На улице 
процессию ждала огромная толпа, человек 
под тысячу — проспект перекрыли. Зазвонил 

колокол. У Национального драматического 
театра было еще одно прощание, недолгое, 
под вальс Хачатуряна из спектакля «Маска-
рад». И только после этого прах Римаса Ту-
минаса повезли на кладбище Антакальнис, 
считающееся престижным. 

25-й квартал, раскинувшийся на холмах 
под соснами, называется Менининкай Калне-
лис, известный как Горка художников. Антакаль-
нисское кладбище Менининкай Калнелис — 
исключительное место захоронения, где свой 
последний приют нашли многие известные 

писатели, художники, актеры, музыканты — 
скульптор Юоз Микенас, писатель Августи-
нас Грицюс, оперная певица Елена Чудакова, 
художник Стасис Красаускас, писательница 
Иева Симонайтите, поэт Паулюс Ширвис, 
композитор Эдуардас Бальсис. В последние 
годы на Горке художников похоронены многие 
художники этого поколения: поэт Юстинас 
Марцинкявичюс, композитор Гинтаутас Аба-
риус, кинорежиссер Арунас Жебрюнас, актеры 
Витаутас Шапранаускас, Антанас Шурна. На 
холме также возвышается курган Гинтараса 
Рупленаса, создателя юмористического шоу 
«Велошоу», погибшего в Иордании. Там же 
похоронен актер Донатас Банионис рядом 
со своей скончавшейся ранее женой Оной. 
Теперь с ними самый яркий, веселый, мудрый 
театральный талант — Римас Туминас. 

Среди букетов и венков было несколько с 
русским текстом на лентах: с белыми розами 
венок от Театра Вахтангова и трогательный 
букет с надписью «Спасибо, Мастер». На-
верное, от какого-то русского артиста. Но, как 
стало известно «МК», кроме Шаркова и Ольги 
Лерман из Вахтанговского театра, коллег из 
России на похоронах Туминаса не было.

Марина РАЙКИНА.

ПАМЯТЬ

ПРОЩАНИЕ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.03.2024:
1 USD — 92,6861; 1 EURO — 100,6139.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вадим Ананьев (1959) — ведущий солист 
Академического ансамбля песни и пляски 
Российской армии им. А.В.Александрова, об-
ладатель титула «Мистер Калинка», народный 
артист РФ 
Александр Вертинский (1889–1957) — 
артист, певец, автор и исполнитель песен, 
киноактер
Татьяна Данчурова (1969) — художник объе-
диненной редакции «Охотничьи издания»

Модест Мусоргский (1839–1881) — русский 
композитор, член «Могучей кучки»
Сергей Лавров (1950) — министр иностран-
ных дел РФ
Анатолий Смирнов (1954) — префект Зе-
леноградского административного округа 
города Москвы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -7…-5°, 
днем 5…7°. Переменная облачность. Без осад-
ков. Местами гололедица. Ветер южной четвер-
ти, 3–8 м/c. Восход Солнца — 6.28, заход Солн-
ца — 18.45, долгота дня — 12.17. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день поэзии
Всемирный день людей с синдромом 
Дауна
Международный день лесов
Международный день театра кукол
1669 г. — первая почтовая корреспонденция 
была отправлена прямым путем (методом 
«ямской гоньбы») из Москвы в Вильну (ныне 
Вильнюс). Так на Руси родилась «междуна-
родная почта»
1924 г. — 24-летний физик Вольфганг Пау-
ли в опубликованной статье сформулировал 

один из важнейших принципов современной 
теоретической физики, за который в 1945 году 
получил Нобелевскую премию
1989 г. — вышел Указ Президиума ВС СССР 
«О сокращении Вооруженных Сил и расхо-
дов на оборону в течение 1989–1990 годов», 
предусматривающий сокращение армии на 
500 тысяч человек
1999 г. — после 478-часового путешествия 
Бертран Пикар и Брайан Джонс стали первыми 
людьми, облетевшими Землю на воздушном 
шаре
2014 г. — Совет Федерации ратифицировал 
договор о принятии Крыма в состав России
2019 г. — Россия и Китай соединили части 
железнодорожного моста через реку Амур
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Хотите, чтобы у врачей был разбор-
чивый почерк? Перестаньте дарить 
алкоголь!

— Сынок, твоей невесте 35 лет, она 
старая…
— Мама, но она выглядит на 25!
— Старая и хитрая…

— Шеф, если вы не прибавите мне 50 
тысяч, то я всем скажу, что вы мне при-
бавили 100.

Домработница:
— Раз вы мне не доверяете, мадам, лучше 
я совсем не стану у вас работать!
— Как же не доверяю! Я доверила вам даже 
ключ от шкатулки с драгоценностями!
— Да, но он к ней не подходит!

Набрал номер и слушаю: «Оставайтесь на 
линии, оператор ответит вам, как только 
освободится». Судя по тому, сколько я уже 
жду, у оператора — серьезная статья, и вряд 
ли ему светит УДО или амнистия.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ФУТБОЛОМ НЕ ИНТЕРЕСУЮСЬ»
15 остроумных цитат популярного телеведущего

Своими воспоминаниями о Василии Утки-
не с читателями «МК» делится его много-
летний друг, авторитетный журналист, 
долгое время работавший спортивным 
обозревателем в нашей газете, Сергей 
Микулик:

— Василий появился в нашей жизни од-
новременно с российским футболом. Когда 
чемпионат СССР закончился, и нужно было 
продолжать работать так, как будто мы ничего 
не потеряли, и первый чемпионат России со-
бирали из имеющихся у нас команд, — тогда 
же в телевизоре появился Василий со своим 
«Футбольным клубом».

На первых порах он мало что понимал в 
футболе. Потому что он был первым уникаль-
ным примером комментатора и спортивного 
тележурналиста — не знаю, будет ли еще 
такой, — который не болел в детстве ни за 
какую команду. На моей памяти абсолютно 
все спортивные журналисты, хорошие или 
не очень, в детстве в любом случае хотя бы 
симпатизировали той или иной команде. Ва-
силий потом уже придумал себе постфактум, 
что он болел за «Локомотив». Так как ему как 
уроженцу подмосковной Балашихи стадион 
в Черкизове был близок. Хотя я сомневаюсь, 
чтобы он эту команду сильно поддерживал. 
Но получилось так, что «Локомотив» перестал 
быть пятым колесом в телеге московского 
футбола и Василий пришел на телевидение 
почти одновременно. И они нашли друг друга. 
Но это точно не была детская любовь.

Еще Василий всегда говорил, что у него 
не было ни учителей, ни кумиров. Никому он 
не пытался подражать. При этом он очень 
быстро вошел в роль вначале неумейки, а 
потом быстренько со всеми перезнакомился. 
И, говоря современным языком, «въехал в 
тему». Это произошло очень стремительно. 
Иначе бы он просто не удержался на своем 
месте.

Его «Футбольный клуб» был невероятно 
популярен. Даже учитывая, как его вверх-вниз 
по телевизионной сетке кидали, он держал 
аудиторию. И это было очень круто. Тем более 
что Василий, как правило, вел его один, без 
гостей. И справлялся все лучше и лучше.

Если говорить о наследии Василия, ко-
торое он нам всем оставил, то, во-первых, у 
него был удивительно богатый русский язык. 
Я Василия без книги практически и не пом-
ню. У него или в портфеле, или в сумке, или 
под мышкой всегда была с собой книга. Он 
очень много читал. И всем советовал это 
делать. Во-вторых, он всегда, даже еще в 
очень молодом возрасте, обладал страстью 
собирать вокруг себя молодых ребят и учить 
их. Характер у него был довольно сложный. 
Как и у большинства талантливых людей. Но 
очень многие спортивные комментаторы, 
чего-то добившиеся, почитают его своим 
учителем. Потому что он влиял на них либо 
напрямую, либо опосредованно.

Во всех конкурсах комментаторов он 
принимал живейшее участие. Когда я сам 
некоторое время работал на телевидении, 
то удивлялся тому, как он мог брать на себя 
ответственность определять чью-то судьбу. 
Если человек приехал из другого города и на 
карте у него многое стоит, а ты можешь не то 
что одним своим словом, а даже неверным 
взглядом решить его судьбу, — мне было 
сложно принимать такое решение. А Василий 
никогда этого не чурался. Влезал, помогал. 
Естественно, тем, кого он считал талантли-
выми. Потому что комментаторство — вещь 
сугубо субъективная. Но он как-то умел на-
ходить талантливых ребят из провинции. И 
есть люди, кто реально обязан ему многим, 
чего добились в своей профессии.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

НЕБЕСНЫЙ САД РИМАСА ТУМИНАСА
Великого мастера похоронили на Горке художников

«Я ЧЕЛОВЕК УДАЧЛИВЫЙ, 
НО НЕ СЧАСТЛИВЫЙ»

Василий Уткин 
откровенно 

о самом 
главном

«УТКИН И ЧЕМПИОНАТ 
РОССИИ ПОЯВИЛИСЬ 
ОДНОВРЕМЕННО»
Сергей Микулик 
в память о друге
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Последним адресом скончавшейся 19 
марта звезды футбольного коммента-
рия Василия Уткина оказался дом 50 по 
Фрунзенской набережной. Легендарный 
журналист не родился здесь, а приобрел 
свою квартиру, уже став знаменитостью. 
Хороший выбор — скажут москвичи, 
знающие, что это за дом. Тут и престиж, 
и микроклимат совминовской почти вы-
сотки — и настоящий, хотя и маленький, 
футбольный стадион во дворе.

14-подъездный дом в 16 этажей почти 
завершает Фрунзенскую набережную — он 
был построен по проекту Якова Белополь-
ского и Евгения Стамо в 1957 году, но, в 
отличие от многих домов-ровесников, со-
хранил запроектированные еще в начале 
пятидесятых «архитектурные излишества». 
От оживленной набережной дом отделяет 
широкий сквер, а от Комсомольского про-
спекта — несколько дворов. 

Так что место здесь очень тихое — и 
темное, если этаж ниже седьмого, а окна 
выходят в сторону Москвы-реки. А вот окна 
квартиры Уткина смотрят во двор — там 
заметно светлее, зато шумновато из-за 
маленького футбольного стадиона имени 
Гавриила Качалина. 

Сейчас людям, не интересующимся 
историей футбола, это имя ничего не го-
ворит, но именно Гавриил Дмитриевич Ка-
чалин в 1956 году привел сборную СССР по 
футболу к олимпийскому «золоту», а в 1960 
году выиграл Кубок Европы. А футбольная 
«коробка» и школа в собственном дворе 
были любимым детищем Качалина уже на 
пенсии — он дожил до 1995 года.

Забавно, что уже в наше время, когда 
стадион реконструировали, жители дома 
50 разделились на фракции: одни требо-
вали оставить «коробку» в покое, другие 
радовались ее переоборудованию. Те, кто 
не хотел обновления стадиона, опасались 
лишнего шума, усиленного высокими, по 
новым стандартам, стенками «коробки» и 
внутренними стенами двора.

В этом доме вообще принято ценить ти-
шину и сдержанность. Такая история. Такой 
контингент. Народное (ну как народное — 
среди жителей Хамовников) название этой 
«сталинки» — Дом свергнутых вождей. Те 
жители дома, кому сейчас больше сорока, 
вполне могли сталкиваться во дворе дома 
с вполне еще живыми Лазарем Каганови-
чем, скончавшимся в 1991 году, и Георги-
ем Маленковым, дожившим до 1988 года. 
Напомним, эти ближайшие сподвижники 
Сталина в 1957 году проиграли аппаратную 

борьбу за влияние группе Никиты Хрущева и, 
заклейменные как «антипартийная группа» 
вместе с Вячеславом Молотовым, были от-
ставлены от всех серьезных постов. После 
этого, стало быть, они прожили в этом доме 
тридцать лет — отсюда и название. 

Более поздние статусные «отставни-
ки» здесь тоже жили — Николай Байбаков 
(«отец» советской нефтянки и зампред Со-
вмина), Михаил Смиртюков (управделами 
Совмина СССР), Владимир Каменцев (ми-
нистр рыбного хозяйства СССР), Вениамин 
Дымшиц (зампред Совмина СССР)… Многие 
из них были долгожителями и встретили в 
этом доме уже нынешнее тысячелетие — за-
бытые публикой и властью, во всех смыслах 
слова «на покое». 

Понятно поэтому, что здесь всегда 
было кому вполне деятельно побороться 
за тишину и спокойствие. Да и сейчас в 
этом доме достаточно влиятельных людей, 
которые могут если не «решить вопрос» 
самостоятельно, то позвонить тем, кто бы-
стро и надежно его решит. Статус дома 
50 — пожалуй, не ниже любой из жилых 
сталинских высоток, даже той, что на Ко-
тельнической набережной. Там, конечно, 
поизвестнее и «поцентральнее», зато здесь 
— тихо, неприметно и спокойно, на это тоже 
есть любители.

Кстати, хотя совминовский дом боль-
ше всего похож на Дом преподавателей 
МГУ на Ломоносовском проспекте, среди 
жителей ходят упорные слухи, что централь-
ная часть здания должна была быть выше и 
иметь шпиль. Девятая, так сказать, высотка 
(восьмая — непостроенная в Зарядье, где 
потом выстроили гостиницу «Россия», а 
сейчас парк). 

Проекта «со шпилем», что характерно, 
никто не видел, но и поверить в легенду 
вполне возможно: достаточно посмотреть 
на прорисовки Генплана реконструкции 
Москвы, где в послевоенной версии вдоль 
основных проспектов (а Фрунзенская на-
бережная к ним приравнивалась) должны 
были стоять именно что дома со шпилями. 
А потом наступила эпоха отказа от «изли-
шеств», и шпили секвестировали...

Только ли локация, тишина и советский 
пафос сделали этот дом желанным? По-
жалуй, еще и качественные «сталинские» 
планировки. Интересно, что две особен-
ности этого дома — одна довольно рас-
пространенная для того времени, а вторая 
вполне уникальная — не выдержали про-
верку временем. 

Во-первых, хозяева квартир поголовно 
замуровали и заварили мусоропроводы в 
кухнях: почти во всех «сталинках», где такая 
штука имеется, мусоропроводы стали рас-
садником тараканов, но на Фрунзенской 
набережной по шахтам повадились путе-
шествовать и крысы. 

А во-вторых — и это действительно 
уникальная вещь, — многие трехкомнат-
ные квартиры по проекту были соединены 
внутренними дверями с соседними одно-
комнатными. Похоже, что предполагались 
маленькие квартиры для прислуги: дверь 
из однокомнатной вела в кухню большей 
квартиры. Понятно, что этих дверей в наше 
время тоже нигде не осталось, кроме как на 
старых поэтажных планах.

Антон РАЗМАХНИН.

Телеведущий жил 
в «сталинке» Совета 
министров СССРГЕ
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